

Duros y codiciosos

Continúan siendo duros de corazón y avaros de los cuartos los patronos de nuestro país en su inmensa mayoría.

Si frecuentes eran antes los accidentes del trabajo, si frecuentes lo fueron en los meses últimos, frecuentes lo son ahora.

En las minas, en todas las minas, lo mismo en las de Asturias que en las de Vizcaya, Andalucía, Castilla, Galicia y Aragón, se registran accidentes, siendo frecuentísimos en Asturias y Andalucía.

En las obras de construcción—Madrid, Santander, Zaragoza y otras capitales lo atestiguan con datos muy recientes—menudean las caídas de los andamios y los desprendimientos de tierra.

En las grandes estaciones ferroviarias pasan pocos días sin que la prensa dé cuenta de que entre los topes de los vagones han encontrado la muerte trabajadores de la más modesta categoría.

Y en talleres, fábricas y demás lugares donde se explota a los asalariados ocurren accidentes del trabajo en proporción elevada.

La resonancia que tienen algunas de estas desgracias y la conmoción que producen; las protestas de los trabajadores por el abandono que todas ellas acusan, y aun los clamores de una parte de la prensa, no causan ningún efecto positivo ni sobre los patronos ni sobre las diversas autoridades que tienen la obligación de evitar semejante triste estado.

Los patronos, a pesar de tanto accidente, siguen mirando a los obreros con la misma desconsideración que los miraban antes y prefiriendo a la garantía de la vida de éstos en el trabajo el tener en sus cajas los cuartos que en ella debieron emplear. Es decir, continúan siendo crueles y codiciosos.

Crueles, sí, porque sólo siendo crueles pueden permanecer impasibles ante los riesgos que necesariamente corren los obreros empleados en minas mal ventiladas o mal dispuestas para la labor que hay que hacer en ellas; en andamios sin sólida base o sin buena barandilla; en desmontes que se efectúan sin la precaución y vigilancia necesarias; en las estaciones de ferrocarril, donde se hacen las operaciones con escaso personal y éste mal dirigido, y en los talleres y fábricas, que carecen de aquellos aparatos y aquellas condiciones que pueden preservar de accidentes desgraciados a los que allí trabajan.

Y codiciosos también, porque si no fueran codiciosos gastarían en las minas lo que fuera preciso gastar para que el trabajo en ellas no ofreciese el riesgo que hoy; emplearían andamios más costosos, pero mejores que ahora, evitando así todas o casi todas las caídas; en los terraplenes y desmontes pondrían la necesaria dirección, que haría imposibles las desgracias de los que en ellos trabajan; en las estaciones ferroviarias habría el personal suficiente y la vigilancia debida para que la colocación de vagones pudiera hacerse sin que los topes de éstos aplastasen a ningún obrero, y en fábricas y talleres se emplearían los recursos capaces de librar de todo riesgo a los que en ellos ganan la vida.

No hace muchos días—la prensa ha dado cuenta del hecho—, trabajando un obrero en Sagunto en la colocación de una cubierta en la Compañía Siderúrgica del Mediterráneo, cayó desde gran altura al suelo, muriendo en el acto. Pues esa muerte no habría ocurrido si se hubiera hecho el gasto necesario para que el trabajo realizado por dicho obrero no se verificara en condiciones peligrosas.

Si, es la crueldad y la codicia de los patronos, sobre todo la codicia, lo que hace que sea tan considerable en España el número de accidentes del trabajo.

Contra esa crueldad y esa codicia las autoridades no hacen nada, pues si bien es cierto que hay dictadas algunas medidas de inspección y vigilancia para evitar aquéllas, esas medidas se cumplen mal o no se cumplen.

Por virtud de eso y de ser en la industria minera donde acaecen más accidentes y los más espantosos, vienen clamando los obreros que trabajan en ella por que se autorice a representantes suyos a ejercer inspección en las minas, y por más que claman, justificando su petición con las frecuentes desgracias que ocurren en ellas, no se ve señal ninguna de que el Estado se proponga atenderlos. Ayer se les hicieron promesas de acceder a sus deseos; hoy, ni eso se hace.

Por culpa de unos y de otros, de patronos y de autoridades, va nuestro país, en accidentes del trabajo, a la cabeza de los demás pueblos, como vamos igualmente en analfabetismo, en falta de higiene y en otras muchas cosas reveladoras de atraso y de ausencia de energías. Los obreros, que son las víctimas

de todos esos males, deben reaccionar contra ellos, esforzándose para que disminuyan y se abrevie el plazo de su duración. Y en lo que se refiere a la frecuencia de los accidentes del trabajo, que tantas muertes ocasiona y a tantos hijos deja sin padres, deben poner en juego todas sus energías para exigir que los sitios donde prestan sus servicios estén en condiciones de que su vida no corra peligro. Allí donde falten deben reclamar con decisión, y en el caso de no ser atendidos, abandonar el trabajo.

Si se hacen huelgas por elevar el salario o por defender la dignidad, con más razón deben hacerse por salvar la vida.

Pablo IGLESIAS

Conferencia sobre emigración

PARIS, 29.—Organizada por la Federación Sindical de Amsterdam se celebrará una conferencia sobre emigración en el edificio de la Cámara de los diputados de Praga.—A. F.

ANORMALIDAD FERROVIARIA

Faltan vagones para el transporte de papel

Sobre las dificultades ya bien notorias con que tropieza la prensa para su desenvolvimiento, surge otra nueva, de grave carácter, como que afecta al suministro de papel, que se realiza en condiciones de demasiado irregulares por la falta de vagones para el transporte desde las fábricas de Rentería, donde hace días que se hallan depositadas más de 250 toneladas de papel en espera de que se faciliten vagones cada día y en la proporción necesaria para que pueda normalizarse un poco el transporte de materia tan indispensable para las necesidades de la prensa diaria.

Hacemos pública la queja, esperando que la Delegación regia de Transportes adopte las medidas oportunas, de acuerdo con la Compañía del Norte, para resolver una situación apurada que no puede, por tanto, prolongarse demasiado.

Una cosa que está bien

BERLIN, 29.—Los Soviets han acordado prohibir en absoluto el juego de boxeo en Rusia. Por tal motivo, Carpentier no podrá cumplir sus compromisos con el público de Moscú. Y no saldrán perdiendo nada por ello los rusos.—Keller.

Asteriscos

El poeta y el gacetiillero

Esta sección se ha querido que sea, en ocasiones, un oasis para el espíritu de nuestros lectores. Todos los días no podemos servir platos fuertes. Ayer faltó el menú, y no por culpa nuestra, y hoy queremos servir uno dedicado para buenos paladares. No huelga la advertencia. El plato, interesa repetir, es para paladares finos. Vamos a obsequiar al lector con un poema de alto valor literario. Versos, sí, señor; versos. Sensibles a todas las manifestaciones artísticas, la que más nos interesa es la poesía. Nuestra larga vida de lectores nos ha ido depurando el gusto. Tenemos nuestros poetas favoritos. ¿Acaso Villaespesa? No, nada de poetas ultramarinos. La poesía se diferencia de los hueyos—y no es pequeño mérito éste—en que no se puede servir pasada por agua. ¿Carreter? Tampoco. Tiene algo bueno; pero la mayor parte de sus producciones necesitan un baño de jabón y una gijetele. ¿...? No se cansé el lector en preguntarnos. Bástele saber que tenemos nuestras devociones. Y, desde ayer, una más. Consiguió el nombre del poeta: Adán C. Diehl. Nunca sentimos emoción comparable a la que nos ha embargado al gustar sus poemas recientemente publicados por una revista de gran empuje intelectual. El cuarto poema es una maravilla de musicalidad, de emoción, de color, de delicadeza... Los versos están acordados por el poeta con un profundo sentido filosófico. Véase si sentimos:

El esfuerzo de todas las mañanas cuando el recuerdo sube como un ahogado y hay que apartar la vista.

Cambiar un pedazo de vida por un instante de atención, como se lleva el reloj en el empuje por lo que quieren dar. Y el problema nunca resuelto de si hay que seguir viviendo.

Yo conocí al suicida

Ved cómo sobre tema tan vulgar el estro feliz y luminoso de Diehl—bello nombre para una marca de motores—realiza un poema de apolíneos contornos. Es la deshumanización del arte que pretende Ortega y Gasset, y con la que estamos de acuerdo. El periodista vulgar hubiera hecho con el motivo que sirve al poeta para su poema una simple gacetiilla: «Ayer, después de empujar su reloj en el Monte de Piedad, puso fin a su vida, etc.» Y terminaría así: «Gracias a la intervención de Adán C. Diehl pudo identificarse el cadáver». Con la deshumanización del arte sale ganando la poesía. Los versos de Adán C. Diehl son una prueba.

LAS ELECCIONES EN SUECIA ¿Conquistarán los socialistas la mayoría parlamentaria?

En estos días se están celebrando en Suecia las elecciones para designar los representantes del pueblo en el Parlamento.

La contienda electoral reviste caracteres de gran apasionamiento, pues se trata de dilucidar la cuestión de si los socialistas se han de hacer cargo nuevamente del Poder apoyándose ya para realizar su política en una mayoría puramente socialista en el Parlamento.

No faltan probabilidades de alcanzar este resultado. En tal caso sería Suecia el primer país del mundo donde en condiciones absolutamente normales y por el ejercicio honrado del sufragio electoral conquistase el Partido Socialista la mayoría en la Cámara y lograse por consecuencia el dominio del Poder público. El empeño es verdaderamente interesante y justifica la excepcional expectación con que el país sigue el desarrollo de la lucha.

En la Cámara disuelta, las distintas fuerzas políticas se distribuían así: Socialistas, 99; conservadores, 62; Liga de campesinos (tendencia conservadora), 21; demócratas, 41, y jóvenes socialistas o comunistas, 7. Compóniéndose la Cámara en conjunto de 230 representantes necesitan ganar los socialistas 117 nuevos puestos para reunir la mayoría absoluta, lo cual resultaría un éxito magnífico que nuestros correligionarios no han perdido la esperanza de obtener, aunque reconocen sus dificultades para obtenerlo de una vez.

Hace ya más de un año que se halla en el Poder un Ministerio conservador, presidido por Trygger, que como el anterior socialista de Branting sólo está sostenido por fuerzas de minoría, a las que se han unido circunstancialmente campesinos y demócratas. Pero se trata de un régimen sin fuerza propia, incoloro e insulso, como producto de una amalgama política que sólo se forma para oponerse a las reivindicaciones obreras.

Las probabilidades de éxito para los socialistas son mayores por el hecho de que es el único partido que aparece firmemente unido. Los demás partidos, burgueses, se hallan hondamente divididos en la cuestión relativa a la prohibición del alcohol, de excepcional importancia para el país y que apasiona a la población.

El partido comunista se halla a su vez en plena descomposición a consecuencia de la política de dictadura que se le impone desde Moscú. Muy recientemente, en el Congreso comunista de Moscú, fueron duramente tratados los dos principales líderes del bolchevismo sueco: Hoeglund y Stroem, inculcados de vacilación en el ciego cumplimiento que se les exigía de las órdenes de Moscú por haber pretendido en cierto modo adaptar su política a las peculiares condiciones de su país. A los dos jefes se les ha tratado con la dureza acostumbrada. Hoeglund se vio obligado a cesar en su cargo de redactor-jefe del diario comunista de Estocolmo, «Arbejds-Politiken», en tanto que Stroem era destituido de su lucrativo puesto de cónsul general de los Soviets en Estocolmo. Inmediatamente los destronados han respondido con la creación de un periódico rival. Así las dos fracciones del bolchevismo sueco dan el edificante espectáculo de injuriarse desde sus periódicos con verdadera saña y dentro de la más pura «fraternidad» comunista. A la lucha electoral han acudido completamente divididos, y por tanto las perspectivas son de una completa derrota.

Sin embargo, los partidos burgueses han querido alejar el peligro de un triunfo socialista concertando en numerosas circunscripciones pactos de ayuda mutua para combatir rudamente a los candidatos socialistas.

El problema de la defensa nacional es uno de los principales puntos del programa de los partidos en la lucha electoral. Los camaradas de Suecia, sin ir tan lejos como los socialistas de Dinamarca, que proponen el desarme militar completo e inmediato, reclaman, sin embargo, una reforma militar que significa una enorme reducción en los gastos del departamento de Guerra y que prepara el camino para un próximo desarme.

Cualquiera que sea el resultado de las elecciones habrá de continuar en el Poder el Gobierno actual hasta el mes de enero en que, reunido el nuevo Parlamento, pueda plantear la cuestión de confianza.

Con su programa francamente antimilitarista demuestran los socialistas de Suecia un gran valor moral, en un país de fuerte tradición guerrera, que siente la emoción de su pasado histórico, y en el que la gran masa burguesa conserva la ilusión de que su país aparezca como una gran potencia militar.

LOS PRIMEROS RESULTADOS. — LOS SOCIALISTAS GANAN UN PUESTO EN LA CAPITAL, A COSTA DE LOS COMUNISTAS

PARIS, 29.—A pesar de lo laboriosas que resultan las complicadas operaciones del escrutinio se conocen ya los resultados relativos a Estocolmo, donde las derechas conservan seis puestos, los liberales uno solo, los socialistas ganan uno más y los comunistas pierden el único puesto que tenían.

La agitación electoral es muy intensa en todo el país. La emisión del sufragio se hace con más intensidad en las ciudades que en las campiñas, lo cual es un síntoma favorable para los socialistas, cuyo núcleo principal de afiliados se halla en los trabajadores de la industria.—Floreal.

Besteiro, en Madrid El infante don Jaime

Anoche ha regresado a Madrid nuestro querido amigo y correligionario Julián Besteiro.

Viene directamente de París, en donde ha estado estos últimos días. Con el mayor cariño saludamos a nuestro querido camarada, que viene con la misma fe de siempre en el ideal socialista, y que desde la presente semana reanudar su vida ordinaria en la Universidad y en los organismos centrales obrero y del Partido Socialista.

La Internacional sólo dejará de existir cuando desaparezca la causa que le dió el ser.

Las libertades públicas

El Congreso de la Asociación Internacional de los Trabajadores, reunido en Lausanne,

Considerando:

Que la privación de las libertades políticas es un obstáculo a la instrucción social del pueblo y a la emancipación del proletariado.

Declara:

Primero. Que la emancipación social de los trabajadores es inseparable de su emancipación política. Segundo. Que el establecimiento de las libertades políticas es una medida de absoluta necesidad.

(Congreso de Lausanne (Ginebra), en 1867.)

procurador y forista señor Rivas y del abogado de la Federación Agrícola Provincial don Vicente García Temes.

De cualquier modo, hay motivos para felicitar a la destitución de un gobernador que no se atuvo a normas de ponderación y extremó el rigor con los humildes, haciendo alarde de una conducta que ninguna persona de buen sentido hubiera tomado como modelo.

Como trabajadores socialistas hemos de lograr nuestra emancipación sólo por el propio esfuerzo; pero esta convicción no puede impedirnos la apreciación de matices en las ideas y en la conducta de las personas.—Tilve.

El ausente.

Universidades...

Unas horas faltan para la inauguración oficial del curso. Las puertas de las Universidades se abren de nuevo. Nunca las hemos franqueado; no las franquearemos este año. Somos los desheredados de la cultura. Para nosotros no ha habido nunca más Universidad que la vida. Ella nos da y nos pide todos los días una nueva lección. La lección de hoy es una lección dolorosa. Nos acordamos de Salamanca, de Fray Luis de León, de su injusto confinamiento en una cárcel: *Aquí la envidia y melitira—me tuvieron encerrado...* Nos acordamos del ausente, del vaso paradojista, de su palabra encendida y de su gesto heroico. Tampoco él franqueará este año las puertas de su querida Universidad salmanticense. Cuando los catedráticos saluden a sus alumnos y se dispongan a colaborar dulcemente unidos un año más, él pasará su melancolía por las orillas del Sena, asistido de su fortaleza interior.

¿Qué harán entretanto sus alumnos en ese primer día de clase? En el aula, entristecidos por la ausencia, se apitarán los muchachos. Quizá guarden silencio. Un silencio hecho de admiración y de cariño. Es probable que el más entervortizado sustituya al ausente y lea, conmovido, los versos de Antonio Machado. ¿De qué no será capaz un alumno cuando se trata de testimoniar a su maestro afecto y estimación? Luego esos mismos muchachos que han asistido conmovidos a la lectura de los versos de Machado se restituirán a la calle y puede que inicien el homenaje de adhesión que aun debemos al ausente cuantos desparramados por España tenemos a orgullo llamarnos sus discípulos.

Yo, el más humilde, el último de todos, discípulo y paisano, entono en su honor el *Guernikako Arbola* al abrirse los umbrales universitarios. El es buen vasco y me comprende.

Julián ZUGAZOITIA

Nuevas Agrupaciones

LA SOLANA, 29.—Para muy en breve esperamos poder dejar formada una nueva Agrupación Socialista.

Hay gran entusiasmo por las ideas socialistas en este pueblo, donde un núcleo de luchadores se propone incorporarse al ideal redentor.—Romero.

Carlos Kautsky, en Londres

LONDRES, 29.—Carlos Kautsky, el maestro venerado del Socialismo científico, ha llegado a Londres, acompañado de su esposa, para asistir a la celebración del LX aniversario de la Internacional, que se ha celebrado ayer, 28. Ha hablado ante la tumba de Carlos Marx, al lado de Bracke (Francia), Paul Axelrod (Rusia) y de Belfort Bax (Inglaterra).

En la carta que escribió al secretario de la Internacional Socialista para anunciarle la llegada decía lo siguiente:

«Es ésta la última ocasión para mí de ver Londres, pues encuentro cada vez más difícil el viajar. Yo quiero, sin embargo, ir ahí para hacer mi visita de despedida. Diré adiós a los camaradas de Londres y también a Marx. A él dediqué mi primera visita en 1881; es a él a quien haré la última.»

El Comité ejecutivo de la Internacional Socialista ha aprovechado la visita de Kautsky para festejar su LXX aniversario.—Roberts.

Atrocidades soviéticas en Georgia

Las mujeres y los niños como parapeto de bolcheviques.

PARIS, 29.—La Legación de Georgia en esta capital ha dado la siguiente nota, que ha producido enorme indignación, por el atropello que supone hacia el derecho de gentes:

«En la provincia de Svanetie se han entablado sangrientos combates entre desahucados revolucionarios y tropas soviéticas rusas. Estas últimas, viéndose en la imposibilidad de forzar las posiciones de los insurrectos, han detenido a las mujeres de éstos, a sus hijos y a sus parientes, colocándolos en primera línea para protegerse de este modo de los bombardeos de las posiciones fortificadas que se hallan en poder de los insurrectos.»

Atentado contra Budionny.

LONDRES, 29.—Un telegrama de fuente georgiana dice que el general del ejército soviético en Georgia, general ruso Budionny, ha sido objeto de un atentado cuando se disponía a subir a su automóvil. Según dicho despacho, varios de los disparos de revolver alcanzaron al general, que se halla en gravísimo estado.

Partido Socialista

NOTA DE LA EJECUTIVA

Se ha reunido en su sesión semanal ordinaria la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista, y entre otros ha tratado los siguientes asuntos:

Se lee una carta de un camarada residente en la Habana, quien informa de ciertas particularidades relativas a la marcha de la organización obrera en Cuba.

El compañero Besteiro, que se halla en París, informa de su estancia en Inglaterra y remite dos artículos para EL SOCIALISTA relativos al Congreso de Educación obrera de Oxford. Ratifica su inmediato regreso a Madrid.

De Cieza se nos da cuenta de lo que ocurre allí con la organización obrera. Desean se vaya a organizar actos de propaganda, y se les contesta que se irá en ocasión oportuna.

La Agrupación de Gijón informa de que desde hace dos meses se halla en la cárcel el compañero Francisco M. Montalvo, sin que se sepa el motivo de esta prisión, ni den explicaciones de ella en ningún centro oficial. Se acuerda hacer las gestiones oportunas.

De Almedralejos solicitan una serie de conferencias por los pueblos de aquella región. Se piden datos y posibilidades para realizar esa propaganda y organizarla cuando sea posible.

De Ribadeo nos informan de las dificultades con que allí tropiezan para realizar actos de propaganda.

La Internacional Socialista ha comenzado a publicar un Boletín semanal de información de todo el mundo. Ha remitido el número primero.

La Internacional Socialista invita al Partido para que nuestro representante en el Ejecutivo asista a la reunión de Londres que está convocada. Se contesta que nos es imposible enviar representación.

Rectificando unas falsedades

En el periódico «A Capital», que se publica en Portugal, leemos una entrevista que el señor Abreu Vieira ha celebrado con un supuesto director de un supuesto semanario socialista de Orense.

Con decir que en Orense no existe el periódico socialista a que se alude queda probado que el señor Rodríguez, autor de la entrevista, ha tomado por «chinos» a los portugueses, hablándoles de un próximo Congreso extraordinario del Partido Socialista, dispuesto, según el comentario que rectificamos, a expulsar de sus cargos a los actuales directores de la Unión General y del Partido Socialista.

Todo ello, repetimos, es de una falsedad absoluta.

Por ahí se descubre quizá que se trata de una información amañada para engañar a los lectores de «A Capital», que si procede con honradez debe rectificar terminantemente cuanto ha publicado.

No estamos tan lejos de Portugal para hacer creer a los lusitanos que en España el comunismo está ganando adeptos a diario.

Decididamente, el autor de la entrevista es un guasón.

LA PRESIDENCIA EN MEJICO

Se confirma la elección de Calles

La Legación de Méjico en Madrid ha recibido de la Secretaría de Relaciones exteriores de su país, con fecha 27, un telegrama que dice así:

«Gran Comisión electoral presentó dictamen Cámara resultado elecciones presidencia, y proyecto decreto dice:

Artículo 1.º Son válidas elecciones presidente República celebradas 6 julio presente año.

Art. 2.º Es presidente constitucional Estados Unidos Mejiicanos para periodo comienza 1.º diciembre 1924 y termina 30 noviembre 1928 ciudadano Plutarco Elias Calles.

Art. 3.º Presidente electo presentará ante Congreso Unión otorgar protesta hoy 30 noviembre corriente año, a las veinticuatro horas.

Cómputo votos general Calles, 1.340.634; general Flores, 255.599.

El dictamen fué aprobado por unanimidad hoy, doce veinté, haciendo Cámara declaratoria favor general Calles.»

La guerra en China

LONDRES, 29.—Dicen de Shanghai que el mariscal Lung-Hin ha sido abandonado por una parte de sus tropas, y que su situación financiera es difícilísima. La defensa de Shanghai se copia extraordinariamente, y el mariscal Lu ha hecho un empréstito forzoso de 200.000 libras para procurarse los fondos de que carece. También comunican que la batalla que se está librando en los alrededores de Shanghai marcará seguramente la fase final del conflicto entre Che-Kiang y Kiang-Su.

El problema ferroviario

Remachar sobre el problema ferroviario no es ser majadero, sino justo en la verdad. El problema ferroviario es desconocido por quien tiene la obligación de conocerlo: «Obras públicas»; y si lo conoce, informa mal, o mejor dicho, no informa a quien tiene el deber de informar, concretándose a decir, cuando algo se presenta, lo que le dice la propia Compañía. Esto, que parece ser dicho a humo de pajas, no es otra cosa que un poquito nada más de lo que de cierto encierra. Y no soy yo de los que critican por criticar ni se quejan por vicio. Voy a concretarme a un informe y después haré el comentario.

Con fecha 12 de abril del corriente año dirigí al excelentísimo señor presidente del Directorio una carta encaminada a favorecer los intereses del Erario, poniendo el ejemplo de una expedición de Manzanares a Figueras, dos bocoyes de vino, peso 1.551 kilogramos, que como transporte militar pagó con arreglo a la mitad del precio de la tarifa general, 123,30 pesetas, y que, no obstante estar bien cobrado, yo exponía a la consideración del presidente el ingreso que representaría al Erario «el que fuese aplicable a los transportes militares la mitad de precio de la tarifa correspondiente especial al trayecto que recorran». De esta suerte, ese mismo transporte, que costó al Estado 123,30 pesetas, sólo hubiese costado a mitad de precio por tarifa especial número 100 la cantidad de 69,49 pesetas, quedando un ahorro al dicho Erario de 43,90 pesetas, y que si esta diferencia se nota en los bocoyes de vino, hay que calcular en el total de transportes militares los millones anuales que representan esta simple tontería que con mi mejor buena fe expuse y que, dada al estudio a Obras Públicas para su mejor informe, por la sección de Fomento manifiesta (Obras Públicas) que la Compañía de M. Z. A. ha informado lo siguiente, y todo queda—para no hacer copia literal—en que la diferencia era 25 céntimos, y que, por tanto, era gratuito mi supuesto ingreso al Erario.

No hay por qué comentar tal desviación de la verdad. Desde estas columnas ruego a los compañeros ferroviarios de España tengan la bondad de decir qué tanto por ciento de diferencia existe entre una mitad tarifa general y una mitad tarifa especial, y aproximadamente digan cuántos millones economizaría el Estado con esta insignificante reforma.

No hace mucho lei en el diario «Las Noticias», de Barcelona, un artículo firmado por «Somniator», escrito desde Madrid, que decía, entre otras cosas sabrosas, hablando de ferrocarriles, lo siguiente:

«Durante el tiempo que fui gobernador impuse varias multas a las Compañías de ferrocarriles, de las cuales (multas) no pude ver satisfecha ninguna. ¿Saben ustedes por qué? Pues porque todas eran sobreseídas por el excelentísimo señor ministro de Fomento, a cambio de lo cual (decía) «encontraréis en los libros secretos de las Compañías unas notas que dicen: Durante la actuación del ministro don X nos ha proporcionado un ingreso de tantos millones por tales y cuales concesiones. Depositense en el Banco Z equis millones para cuando dicho señor deje de ser ministro.»

Esto es, en síntesis, lo que decía dicho artículo, y en su vida dijo yo: «Por qué no se miran esos libros secretos de las Compañías de ferrocarriles, y se encontrarán los donativos a ministros, prensa, escritores de bope, compras de materiales, materiales de obras, fondo de imprevistos, mercancías destruidas y... a qué seguir, si el problema ferroviario no es otra cosa que un pozo negro, donde basta tan sólo una pequeña lámpara eléctrica, de esas luces que no chupan y alumbran sin cesar aunque haya viento, para verlo todo? ¿Por qué no habrá seguido escribiendo en «Las Noticias», de Barcelona, «Somniator» sobre el problema ferroviario? ¿Por qué siempre se informa Obras Públicas de la Compañía? ¿Por qué será problema el orden administrativo y económico de las poderosas Empresas de ferrocarriles? ¿Por qué las Compañías deben al Estado más que tienen y aun siguen pidiendo aumentos y empréstitos? ¿Qué aumento han tenido en presupuesto por personal y cuál por combustibles? ¿Qué estadísticas han presentado esas poderosas Empresas sobre la verdad de su situación?»

Una luz tan sólo necesita tanta mentira como encierra el problema ferroviario.

viario. Se ha dado en llamar problema a lo que no es otra cosa que el vicio de origen inculcado por los tradicionales políticos, que en su mayoría eran la plana mayor del reparto del botín. ¿Qué hacen las Compañías de ferrocarriles con los millones que cobran anualmente de más en sus tarifas? ¿Cómo puede justificarse una Empresa que por no pagar un daño justo equivalente a 400 pesetas, paga 3.200 y los gastos por tratarse de una venganza caprichosa? ¿En nombre de qué privilegio los representantes de los accionistas, la representación de una Empresa, dilapidan lo que más tarde pordioseará al Estado?

En el próximo demostraré con números lo que representa el 15 por 100 de aumento concedido a las Compañías de ferrocarriles. También lo encuentra exagerado Obras Públicas.

IGNOTUS Para el Congreso de Artes Blancas

SEVILLA, 29.—La Sociedad de Confiteros y Pasteleros y sus ramos afines, que pertenece a la Unión General de Trabajadores, ha nombrado para que la represente en el Congreso de las Artes Blancas al compañero José Parrilla y suplente a Isidro Alé.

En la actualidad han ingresado en la misma el ramo de Ensambladores, que venían trabajando dieciocho horas y debido a la actuación de la Sociedad han reducido la jornada a ocho horas.

Esta entidad muy en breve aumentará considerablemente el número de sus asociados.—Cardenal.

Trabajadores:
Pedid a la Administración de EL SOCIALISTA carteles y postales de propaganda contra la guerra.

Desde León

Constitución del Subcomité regional del Nordeste de la Federación Gráfica.—Excursión a Astorga.—Entusiasmo.

LEON, 29.—En reunión celebrada ayer entre los gráficos de la región Asturias-León se acordó dar por constituido el Subcomité regional y que éste resida en esta capital.

También se acordó que el día 12 del próximo mes de octubre, domingo, se celebre por los gráficos leoneses todos y cuantos quieran sumarse de otras localidades una excursión de propaganda, en la que se verificarán importantes actos públicos.

De León es grande el número de camaradas gráficos y de otros oficios que se proponen acudir en dicho día a la histórica ciudad episcopal maragata.

Asimismo en Astorga los gráficos todos, sin excepción, han acogido con entusiasmo la idea y se proponen hacer una manifestación de simpatía fraterna a los excursionistas.

A estas demostraciones de solidaridad se unían las de los demás obreros asturianos agrupados en otras Seccionales, entre ellas en el Sindicato de Oficios Varios, que se propone contribuir también con todo interés al buen éxito de la excursión.—Ponce.

Bellezas del régimen burgués

Un hombre muerto.

VIGO, 29.—En casa de Antonio Requijo, vecino de Silleda, se promovió una reyerta, de la que resultó un hombre muerto de un hachazo. Lo notable de este caso es que no puede precisarse quién ha sido el autor de la agresión.

Hay detenidos trece individuos de la parroquia de Cerbaña.

Un herido grave.—Impulsado por las necesidades.

SEVILLA, 29.—En una taberna del barrio de Triana se hallaban unos cuantos individuos con una cantadora. Un grupo de gitanos que entró en la taberna quiso llevarse a la mujer, y al impedirlo los otros se promovió una reyerta, resultando herido gravemente José Crespo.

Joaquín Chabiano González intentó poner fin a su vida produciéndose dos heridas con un cortaplumas. A preguntas que se le hicieron dijo que había atentado contra su vida porque no dispone de medios económicos para atender a su mujer y a sus cinco hijos.—Cardenal.

Los obreros canadienses

LONDRES, 29.—El día 15 de septiembre se ha celebrado en Ontario el XI Congreso anual de la Confederación de Sindicatos canadienses afiliados a la Federación Sindical Internacional de Amsterdam, que cuenta cerca de 150.000 miembros.—Roberts.

Réplica al señor Olariaga

Nuestros intelectuales nos sorprenden de vez en cuando con escritos más o menos pseudocientíficos, en los que pretenden negar la fuerza vital del Socialismo como doctrina o como sistema de soluciones prácticas al problema social. Hace unos días, Ramiro de Maeztu se nos reveló como un gran escéptico: ningún ideal de derecha ni de izquierda de los que bullen en el espíritu y en la conciencia humana sirven para nada. «Con qué sustituye don Ramiro estas formas del pensamiento político para resolver los conflictos sociales? Con nada, que es lo más cómodo. Esto, en don Ramiro, no nos ha extrañado, porque hace tiempo que venimos observando que su espíritu perdió la brújula y anda vagando por el espacio como el alma de Garibay, sin hallar lugar seguro de acomodo. Siga Maeztu escéptico, sin fe en nada. ¿Pensando? No; escribiendo como quiera, en la seguridad de que la Humanidad tiene trazado su camino para llegar a la solución de sus problemas, camino que seguirá hasta alcanzar la satisfacción de sus anhelos.

Pero es el caso que, justificando el adagio de que «un loco hace ciento», también don Luis Olariaga se siente obligado a proclamar el fracaso del Socialismo.

Escuchad un momento:

«Lo que está en crisis—dice—en el movimiento socialista son las doctrinas que lo vienen inspirando desde hace medio siglo, de Marx y Engels, que han llevado al proletariado a creer ciegamente en el materialismo, en la igualdad absoluta de los hombres económicamente considerados, en la lucha de clases y en el internacionalismo.»

Aquí tenemos al genial señor Olariaga negando la existencia de tres hechos históricos fundamentales de la doctrina socialista. El Socialismo, predicando el materialismo histórico como fuerza promotora de todos los movimientos económicos de la historia humana, ha destruido el sentimiento solidario de la masa obrera, haciéndola pensar solamente en la satisfacción de sus egoísmos. Al parecer, don Luis quiere una masa obrera ciega, que crea en el milagro divino para que tenga bien arraigado el sentimiento de su inferioridad y obedezca servilmente al látigo de sus explotadores. ¿Podría decirnos el señor Olariaga qué idealidad tiene el capitalismo cuando somete a los trabajadores a realizar jornadas extenuadoras, pagando salarios mezquinos que no llegan a satisfacer las necesidades del hogar? ¿Es que esos elementos que explotan sin escrúpulos el esfuerzo ajeno no son materialistas? ¿Sacrifican a los demás en beneficio suyo por amor a algún ideal elevado?

Pero sigamos leyendo a don Luis: «El materialismo marxista, predicado a una clase social desconocedora de la cultura y ansiosa de mejorar la situación económica, la deshumanizó y la inhabilitó para intervenir, por lo menos, para intervenir como pueblo en la evolución democrática del conjunto social.»

Es decir, que el Socialismo va a la fábrica, al taller, al comercio, al campo a sembrar ideas, a despertar las energías espirituales de los trabajadores, que están dormidas por la ignorancia, para sumar nuevas voluntades a las corrientes del pensamiento humano; a transformar muerfecos que a través de la Historia han sido simplemente instrumento mecánico de la explotación capitalista en hombres de raciocinio que busquen por propio impulso la explicación de las cosas, y haciendo esta labor ha embrutecido, que a eso equivale decir materializado, al obrero. El error de observación del señor Olariaga es tan evidente como la existencia del sol y la seguridad que la ciencia tiene de que sin él no podríamos vivir en la tierra. El Socialismo, actuando cerca de las masas obreras, no ha despertado en ellas jamás egoísmos materiales; lo que ha hecho es enseñarles que, como elementos productores de la riqueza, tenían derecho a una vida más humana, tanto en el desgaste físico, en el trabajo, como en los medios imprescindibles para la reposición, por el descanso y la nutrición, de las energías gastadas, y esto sólo se consigue con medios materiales: la música, el arte, la literatura, producen placer espiritual; pero no nutren el cuerpo. El espíritu se produce fuerte y esplendoroso cuando la materia está bien nutrida. Y si no, ¿por qué no renuncian a esas satisfacciones materiales los capitalistas?

Igual confusión tiene el señor Olariaga del concepto de la igualdad: «Al no reconocer—dice—que existen unos hombres más inteligentes, activos o energéticos y otros más apáticos, perezosos o pacatos, no se asignaba superior categoría a aquellos», etc.

Cuando se escribe esto se demuestra, o que no se ha leído nada de Socialismo, o no se habla de buena fe. ¿Quién, en nombre del Socialismo, ha negado las diferencias que la propia Naturaleza ha establecido entre todos los seres de la creación? Nadie. Al contrario, en el desarrollo de la lucha política del proletariado, los propios trabajadores, reconociendo esas mismas diferencias establecidas por la Naturaleza, ponen al frente de sus organismos a los compañeros que se distinguen por su actividad, su cultura e inteligencia. ¿No ha visto esto el señor Olariaga? ¿Tan alejado vive de esta realidad de la vida de los trabajadores? Y en la sociedad futura, cuando se implante el régimen colectivista, ocurrirá igual: cada hombre ocupará en el trabajo el puesto que su capacidad le permita. Tampoco nosotros odiamos al capital, elemento indispensable en la economía moderna para el desarrollo de la producción, ni a los capitalistas, que, a pesar de sus privilegios y de sus injusticias, tampoco son felices en el presente régimen ni tienen seguro el porvenir de sus hijos; lo que pasa es que nosotros no consideramos a nadie con derecho a apropiarse en beneficio propio de las riquezas naturales que pertenecen a todos, y que además el capital es esfuerzo acumulado quitándole una parte de su trabajo al productor. Este capital acumulado se convierte luego, por el actual sistema de producción, en instrumento de tortura de sus propios productores. Ni odiamos ni queremos destruir el capital; queremos simplemente transformar su función, restituyéndolo a la sociedad para que ella lo utilice en beneficio de todos. Ser capitalista tampoco indica que se tenga más inteligencia, más iniciativa para organizar la producción; sólo demuestra la posesión de más medios económicos, nada más.

«Otro dogma marxista—dice—funesto para el Socialismo y la Democracia fue la lucha de clases. A causa de esa doctrina (cuando se enterarán nuestros intelectuales de que la lucha de clases no es doctrina, sino un hecho histórico del desarrollo de la era capitalista), la masa obrera se organizó aparte de las restantes clases sociales y en guerra con ellas. Con lo cual—añade—se habitó a la falta de solidaridad amplia y humana, se alejó de participar en las principales responsabilidades de la vida pública de los Estados, debilitó la actuación política de los partidos democráticos y no constituyó por su parte un nuevo instrumento apto de Gobierno.»

Completamente gratuitas son las afirmaciones del señor Olariaga: la clase trabajadora se organizó sola y en guerra con las demás clases sociales porque, siendo la clase inferior de la sociedad, era la que sufría las mayores injusticias, y para liberarse de ellas tuvo que buscar el órgano adecuado para defenderse. Esto ocurrió siempre en la historia de las sociedades humanas; la propia burguesía, para lograr librarse del feudalismo que la oprimía, ¿qué ha hecho?

Tampoco es insensible e insolidaria de los sufrimientos de las demás clases sociales la clase trabajadora; a tal extremo, que el ideal del Socialismo, que va penetrando en su conciencia, no es el de apropiarse por la fuerza de los instrumentos de producción para imponerse a la sociedad, sino el de socializarlos en beneficio de la colectividad.

«Nos hemos alejado de las responsabilidades del gobierno de los pueblos? Antes de que los trabajadores tuvieran su organización política y económica, ¿quién se acordó de ellos para consultarles sobre las cosas trascendentales del gobierno de los pueblos? Nadie. Todo el mundo se complacía en darles con el látigo, en esclavizarlos, negándoles, además, derecho a intervenir en la dirección de la cosa pública.

«Que nosotros hemos destruido los partidos democráticos y no hemos organizado un órgano apto de gobierno? Tampoco es cierto. Los partidos democráticos de la burguesía, cuando vieron que la masa obrera se organizaba para la defensa de sus intereses y de sus ideales, se acordaron de sus patrimonios de clase y se hicieron conservadores o se deshicieron como partido para ingresar en

los partidos conservadores; su democracia era platónica.

No queremos presumir de que tengamos ya forjado nuestro órgano apto para las funciones de gobierno; pero ¿lo tiene acaso la burguesía? ¿No se ve que en los pueblos que van a la cabeza de la civilización, mientras están en crisis los principios políticos de los partidos de la burguesía, el Socialismo avanza y se infiltra en las nuevas formas de gobierno? ¿No es esto una manifestación de pujanza del Socialismo?

Terminemos, porque don Luis aun tiene más cosas que decir, y ya veremos qué fuerza tienen. Torpe es nuestra pluma para la contienda, lo sabemos; pero la razón tiene mucha fuerza.

Si el resto de los intelectuales sigue el camino de los señores Maeztu y Olariaga, pobre España: no se incorporará jamás al concierto de los pueblos civilizados.

Manuel CORDERO
NOTICIAS DE MARRUECOS

Penetra en Xauen la columna del general Serrano

El parte oficial de madrugada dice así: «Zona oriental.—Efectuado convoy víveres y agua a posiciones sector Benitez. Zona occidental.—Sector Fondak.—Al retirarse protección carretera día ayer batallón Palma, entre Casa Aspillera y Los Harchas, fué atacado por enemigo desde faldas Cóncio.

Sector Xauen.—Jefe posición Akarrat convoyó con su compañía los blocaos de Sidi Ali y Dardara, recogiendo en Molino de Sidi el sargento, dos cabas y diez soldados que abandonaron ayer el Blocao de Amegri. Consiguio los objetivos, a pesar de ataque enemigo.

Fueron tireados blocao Abada, 1; Harán, Mistrelia, 1 y 2, y posición Kala. Convoyados de víveres Tismial, Ras-el-Ma, y de agua Mago Principal y Mago 2.

Sector El Arbaa-Xauen.—A las catorce treinta llegó la columna general Serrano a Xauen, donde fué recibida por guarnición y colonias musulmana, española y hebrea, a cuyo frente estaba el baja, Sidi Uaf-el-Balsal, con grandes muestras de entusiasmo, júbilo y vítores a España.»

¡Trabajadores!
Pedid las insignias pacifistas que ha puesto en circulación la Sindical de Amsterdam.

25 CENTIMOS CADA UNA

La Federación Agraria de Pontevedra

PONTEVEDRA, 29.—El gobernador civil decretó la suspensión de la Federación Agrícola Provincial, incautándose la policía de los pocos documentos que existían en la Secretaría y Contaduría de la Federación.

Decimos de los pocos, ya que con motivo de la huelga general agraria en noviembre de 1922, por solidaridad con los agrarios de Tuy por cuestión de foros, la Federación Provincial también había sido disuelta, procesados y presos el Comité provincial y varios delegados de Pontevedra, Porriño, Lérez, Jove, Tourón, Barro, Tenorio, Poyo, Marín y otros, hasta el número de 27, por cuya causa fué recogida alguna documentación por la policía, quien la entregó al Juzgado de instrucción en donde se tramitaba el proceso, que, pasado a la Audiencia, ésta la entregó al Juzgado municipal para un juicio de faltas, por no ver causa delictiva para intervenir.

Celebrado el juicio en el Juzgado municipal, después de transcurrido un año, el fiscal retiró contra todos la acusación, quedando, por lo tanto, absueltos todos los encausados.

A pesar de esto, el Comité no pudo conseguir recuperar dicha documentación, después de ir a los Juzgados de instrucción municipal y a la Audiencia a reclamar su devolución.—Corresponsal.

El Monte de Piedad y la construcción de viviendas

SANTANDER, 29.—Presidida por el obispo de la diócesis se ha celebrado una reunión, convocada por el Monte de Piedad, para tratar de un proyecto de construcción de viviendas baratas.

Hasta ahora no se conocen las verdaderas proporciones del plan, en el que tienen intervención principal los elementos de la extrema derecha, por lo cual hasta carece de verdadero ambiente popular cuando se ha hecho en este sentido.

De todas suertes se trata de un problema angustioso que urge resolver.—C.

TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en Impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Valgamo Dios, 6, imprenta.

MIGUEL VALDOR

MORET, 11.—SANTANDER
Café y licores de las mejores marcas. Vino blanco de Nava.

ALPARGATAS

Todos los socialistas que las usen deben adquirirlas en casa de nuestro buen amigo

ANTONIO CAÑIZARES

AROLAS 17, (frente al Cine Bord).—VALENCIA
ESTATUTO MUNICIPAL
Organización y administración de las entidades municipales.
(Anotado para su mayor comprensión.)
PRECIO: DOS PESETAS

Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe, más 40 céntimos para certificado y franqueo.

El problema de la circulación

Cuando el Ayuntamiento acordó que el segundo jefe de la guardia municipal, acompañado de varios guardias, fuese a París para estudiar el problema de la circulación, dijimos que considerábamos el viaje y los gastos innecesarios e inútiles.

Ahora, en presencia de las medidas adoptadas, ha quedado plenamente confirmada nuestra opinión. Y es que el problema de la circulación en Madrid no se puede estudiar ni en París, ni en Londres, ni en Berlín, ni en ninguna ciudad del mundo: hay que estudiarlo aquí, en la realidad de nuestras calles estrechas, tortuosas, a las que aturde la vida de la población.

Por otra parte, tampoco nos parece que es el segundo jefe de la guardia municipal, por mucha que sea su buena intención, ni los guardias, los que tienen que estudiar el problema; éstos deben ser ejecutores de los mandatos de la Alcaldía; pero los estudios y el plan deben emanar de los técnicos municipales, referendados por la Alcaldía responsable. Y esto iban a resolverlo los guardias en el viaje a París? ¡Qué ilusos son nuestros municipios!

Los órdenes del segundo jefe de la guardia municipal han causado ya grandes trastornos al público. Es incomprendible que se deje circular por la Puerta del Sol a toda clase de carruajes mecánicos, que se pueden desviar con más facilidad por las calles adyacentes, y se corten las líneas de tranvías de la plaza del Progreso y del Pacífico. Esto produce grandes trastornos al público, que ha de apesarse del tranvía en la Red de San Luis, para ir a pie hasta la calle de Atocha y volver a subir en él, con lo que se congestionan aún más las calles de la Montera, Puerta del Sol y Carretas.

Tampoco es admisible que los vecinos que vayan a las glorietas de Bilbao o Quevedo hayan de ir por Hortaleza, a apearse a Santa Bárbara o Chamberí, y los que vayan a estos sitios hayan de hacerlo en Bilbao o Quevedo. Esto no está suficientemente estudiado.

Es absurdo también alentar a los vehículos mecánicos a que marchen a mayor velocidad, porque así habrá menos atropellos. ¿De dónde ha sacado esa enseñanza el segundo jefe de la guardia municipal?

Pero, en fin, no nos ensañemos con el señor Abarca por haber tenido acaso la buena intención de resolver un problema que hasta ahora no han acertado a resolver las autoridades encargadas de ello. Nuestras censuras se dirigen a la Alcaldía, al Consejo y a los técnicos municipales, que, debiendo estudiar y resolver el problema, no lo han hecho. La guardia municipal tiene funciones propias bien definidas por la ley, vigilar por que se cumplan las Ordenanzas municipales y disposiciones de la Alcaldía, pero nada más. Y si esta misión la cumplirán bien, ya hacían un gran servicio a Madrid.

El señor conde de Vallablona tiene el deber de rectificar las órdenes absurdas del segundo jefe de la guardia municipal y hacer un plan de circulación sujeto a reglas técnicas en relación con las realidades de la vida madrileña.

La crisis comunista en Checoslovaquia

El reciente Congreso de la Internacional Sindical Roja, celebrado en Moscú, ha adoptado en lo que se refiere al movimiento sindical comunista en Checoslovaquia, resoluciones que pudieran producir serias perturbaciones en las filas comunistas de dicho país. Allí, como se sabe, el centro del movimiento sindical comunista es la Unión Internacional pan-sindical, que engloba una serie de Secciones obreras de todas las profesiones. Además de dicha «Unión» hay otras organizaciones independientes, tales como las de obreros de la edificación, de la madera, del transporte, de los ferroviarios, así como la Unión alemana comunista de obreros textiles.

El Congreso de Moscú acaba de decidir que la Unión Internacional pan-sindical sea desde ahora la sola representante del movimiento comunista en Checoslovaquia, lo que implica la disolución de los demás organismos afines al bolchevismo. La Sección de Reichenberg de los obreros textiles se sometió tal vez a las órdenes de Moscú, pero es muy dudoso que las Uniones de los obreros de la Construcción, del Transporte y de la Madera se sometan.

«El Socialdemócrata», órgano central del Partido Socialista alemán en Checoslovaquia, dice a tal propósito, entre otras cosas, lo siguiente:

«Puede ser que los acontecimientos que van a desarrollarse en breve entre los Sindicatos comunistas tengan más interés para nosotros que para el partido comunista.—F. S. I.

Victimas de la codicia patronal

Dos obreros graves.

ELDA, 29. En la fábrica de calzado de don José Guzmán se estableció un depósito de benzina, que comunicó el fuego a la ropa de las obreras Rosario Sánchez Arjío y Magdalena Navarro Maestro, que sufrieron quemaduras graves.—C.

¡GUERRA A LA GUERRA!
PROPAGANDA PACIFISTA
Editados por la Federación Sindical Internacional, hemos recibido carteles y postales de propaganda pacifista, que se hallan de venta en esta Administración a los siguientes precios:
Carteles murales (96 por 70), cada uno... 1,50 pesetas.
Tarjetas postales, cada una... 0,20 —
Insignias para la solapa, cada una... 0,25 —
El importe de los pedidos se acompañará 40 céntimos para certificado y franqueo.

B. Sanrigoberto
Exposición de automóviles, accesorios, taller y «garage». Trafalgar, núm. 23. Teléfono J. 344.
Despacho y ventas: Manuel Silveira, núm. 16. Teléfono J. 417.
MADRID

ANTONIO CAÑIZARES
AROLAS 17, (frente al Cine Bord).—VALENCIA
ESTATUTO MUNICIPAL
Organización y administración de las entidades municipales.
(Anotado para su mayor comprensión.)
PRECIO: DOS PESETAS
Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe, más 40 céntimos para certificado y franqueo.

¡Trabajadores! Leed con interés
MI VIAJE A LA RUSIA SOVIETISTA
POR FERNANDO DE LOS RIOS
(SEGUNDA EDICION)
PRECIO: CINCO PESETAS
La Administración de EL SOCIALISTA lo remite a provincias a quienes envíen su importe, más 35 céntimos para el certificado.

Noticias de todas partes

España y Turquía.

ANGORA, 29.—Por los representantes de España y Turquía se ha firmado un Tratado de amistad entre ambos países. El ministro de España, señor Servet, ha regresado a Constantinopla en aeroplano.

Conferencia de Casares Gil.

BUENOS AIRES, 29.—En esta Facultad de Medicina ha dado el doctor español señor Casares Gil una conferencia sobre «El radio y su extraordinaria importancia en la Química».

Los técnicos hacen grandes elogios de la conferencia y del conferenciante.

¿Han tomado la Meca los wahabitas?

PARIS, 29.—Son contradictorias las noticias que se reciben acerca de si los wahabitas han tomado la Meca.

Lo que parece indudable es que es más grave la situación cada día y, por tanto, si no la han tomado, la tomarán en breve.

Huelga solucionada.

BUENOS AIRES, 29.—Ha terminado la huelga de obreros del puerto, que comenzó hace algún tiempo.

Los huelguistas han conseguido mejora en los salarios.

El Sindicato ha solicitado sean puestos en libertad los obreros detenidos por causa de la huelga.

Todas las Agrupaciones Socialistas y Afectas a la Unión General de Trabajadores deben secundar a la Federación Sindical Internacional en su campaña pacifista adquiriendo en nuestra Administración cartas y postales contra la guerra.

XXV aniversario de "La Aurora Social"

La Comisión organizadora ha depositado ya en Correos, certificándolos, los siguientes pedidos de fotografías de Iglesias:

- José Muñoz, de Bilbao, 100; Ricardo Bartra, de Mataró, 75; Emilio Martínez, de Vigo, 50; Víctor Gómez, de La Arboleda, 50; Luis Iglesias, de San Sebastián, 50; Isidoro Delgado, de Nerva, 35; Isidro Escandell, de Valencia, 30; Juan Palomino, de La Carolina, 25; Pablo Turians, de Sines, 20; Antonio Roma Rubies, de Jerez, 15; Cándido Barbón, de Turón, 300; Juan de los Toyos, de Elbar, 200; Valentín Rodera, de Santa Cruz de Montes, 5; José Chueca, de Zaragoza, 130; Félix F. Villarriba, de Toledo, 20; Isidoro Sánchez, de Orihuela, 25; Luis García, de Avilés, 100; Ulpiano Alonso, de Barreño, 100; José Herrero, de Elda, 25; Corpus Dorronsoro, de Pamplona, 25; Federación obrera, de Cáceres, 50; Secundino R. Palacios, de Caborana, 500; Germán de la Cerza, de Gijón, 15; Agustín González, de Santo Firme, 100; Agustín Marcos, de Santa Lucía, 50; Ramón Rico, de Labiana, 50; Cándido Parrado, de Mieres, 150; Francisco Palacios, de Carbayn, 100; Manuel Francisco Dionis, de La For, 50; José Magdalena, de Vegadoto, 10; Constantino Díaz Fernández, de Oloniego, 30; Manuel G. Peña, de Abilafia, 200; Agrupación Socialista, de Gijón, 100; Emilio Galán, de Sama de Langreo, 600; Laurencio F. Landrea, de Trubia, 200; Joaquín Escoté, de Barcelona, 100; Tiburcio Alcora, de Portugalete, 25; Valsec, Agrupación Socialista, de Valdeolid, 50; José Baroja, de Pasajes, 25; Antonio Ramos, de Santander, 50; Andrés Gana, de Madrid, 50; Juan Hidalgo, de Pueblo Nuevo del Terrible, 50; Guillermo Vinales, de Badajoz, 25; Pedro Millán, de Jaén, 5; Joaquín Fernández, de Salamanca, 20; José Maruenda, de Villena,

—Ha marchado a Madrid el venerable patriarca de la literatura alicantina don Salvador Selles.

Nosotros le deseamos un feliz viaje y un pronto retorno a esta su tierra tan querida.—Rafael Sierra.

25: José López, de Puebla de Cazalla, 15; Julio Amuseo, de La Línea de la Concepción, 25; Emilio Cantón, de Almadén, 100; F. S. Ormas, de Las Palmas de Gran Canaria, 25; Julián Cepa, de Madrid, 45; Andrés Fernández, de Abilafia, 150; Rafael Huertas, de Castellón, 30; Amador Fernández, de San Martín del Rey Aurelio, 800; Manuel González, de Cervera del Pisuerga, 7; Constantino Turiel, de Gallarta, 20; Juan Colón, de Palma de Mallorca, 10; José Ramón Parrado, de Mieres, 10.—Total, 5.247.

Notas de Alicante

ALICANTE, 29.—La Empresa explotadora del servicio de los tranvías eléctricos de Alicante ha inaugurado ayer el servicio público. Los coches son cómodos y muy bonitos y el público ha recibido la aparición de estos vehículos con aplauso, pues Alicante estaba necesitado de tan importante y necesaria mejora.

—Hemos tenido la satisfacción de estrechar la mano de los queridos correligionarios de Elda José Ruano, Basilio Miralles y Luis Arráz, los cuales han venido a Alicante para poner en conocimiento del gobernador los inculcables inconvenientes que las autoridades de aquel pueblo les han puesto para poder reorganizar la Agrupación Socialista.

Acompañados de los que forman la Oficina de reclamaciones, se han entrevistado con la primera autoridad civil de la provincia, denunciando todo cuanto les ha ocurrido con referencia al particular.

El señor Bermúdez de Castro les escuchó muy atentamente, manifestándoles, una vez informado de esta denuncia, que entendía que los compañeros de Elda tenían un perfecto derecho a celebrar reuniones para organizarse, indicándoles que solicitaran por escrito a este Gobierno civil el permiso oportuno para poder celebrar las asambleas que creyeran necesarias, con la seguridad de que serán atendidos.

—La Junta municipal del Censo electoral de Alicante ha remitido a la Jefatura de Estadística de la provincia los 21.207 boletines recogidos.

El término municipal de Alicante se divide, para los efectos electorales, en dos circunscripciones. Norte y Sur. El Norte consta de 21 Secciones, y el Sur de 22.

El resumen de los boletines mencionados es el siguiente:

Circunscripción del Sur: 7.310 varones y 4.199 hembras, y la circunscripción del Norte: 6.938 varones y 2.740 hembras, haciendo un total de 14.295 varones y 6.939 hembras, arrojando un total de 21.234 votos.

Debido al celo del funcionario del Cuerpo de Estadística don José Chapull Anzó, se puede asegurar que el Censo electoral de Alicante será un modelo de legalidad y exactitud.

—Unos engruneros llamados Lleó y Matarredona se llevaron engañada a un pueblo cercano a esta capital a una inocente niña de unos quince años de edad. Allí la hicieron beber en demasía, y ya en este estado, uno de estos bestias, abusó de su honestidad.

—Ha marchado a Madrid el venerable patriarca de la literatura alicantina don Salvador Selles.

Nosotros le deseamos un feliz viaje y un pronto retorno a esta su tierra tan querida.—Rafael Sierra.

Notas de Levante

VALENCIA, 28.—En Buñol, jugando con otros amigos cerca del paseo de Borruny, el niño de siete años Jesús Primo Galzarza tuvo la desgracia de caer al fondo del barranco, falleciendo instantáneamente.

—En Alfafar, la niña de tres años María Valero López subió a un montón de maderos que había en el corral de su casa, cayéndole encima toda la madera aplastada, sepultando a la infeliz criatura, que dejó de existir.

—En Chese se ahorcó, colgándose de un algarrobo de la partida denominada de Solana el propietario de la misma, José Ferrando Martínez, de setenta años.

—El obrero Ramón Foz Meliá, de cincuenta y cinco años, trabajando se produjo con una cadena el aplastamiento con fractura de varias costillas, siendo asistido en el dispensario del puerto.

—El obrero ajustador Lázaro Arnau, de veintiseis años, tuvo la desgracia de que una máquina limadora del taller de don Celedonio Lapont le pillara una mano, produciéndole varias heridas que le fueron curadas en la Casa de Socorro.

—El peón Benito Valera Cuber, hallándose trabajando, recibió un golpeazo de un tranvía, que le produjo diferentes contusiones.

Por rivalidades del oficio rieron en Jativa, y en el Matadero público, los vecinos de dicha población Emilio Ribelles Ferrando, de cincuenta y dos años, y Antonio Miralles Vidal, de veinticuatro, ambos carniceros, resultando herido el primero gravemente.—Irazzo.

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.036 (Estafeta 10).

Notas de Barcelona

BARCELONA, 29.—Ayer, por la mañana, y en el local de la Unión Ultramarina, calle Guardia, 11, celebróse asamblea general de los obreros panaderos que integran la Sociedad de esta «La Esquila». En esta asamblea, que se vio muy concurrida, se discutieron varios asuntos de interés para la clase, y uno de los acuerdos más importantes fué el ingresar dicha Sociedad de panaderos en la Unión General de Trabajadores. Este acuerdo fué tomado sin violencias y por votación. Se pedirá, pues, el ingreso inmediatamente, y se ha designado al compañero Lloret como delegado para asistir al Congreso de las Artes Blancas que ha de celebrarse en Madrid.

Tanto por la importancia del número que forma dicha Sociedad de panaderos, que hoy cuenta con unos 300 socios, como por la brillante historia que en las luchas sociales tiene escrita «La Esquila», nos felicitamos del buen paso dado por estos compañeros y les felicitamos a ellos, por que han de ver los beneficios de este acto pronto. Que cunda el ejemplo, para bien de los obreros de esta sufrida Cataluña.

—Altamente complacidos regresamos ayer noche de la anunciada excursión a Mataró. Se ha realizado con tanto entusiasmo y hemos sido atendidos de tal manera por los estimados compañeros de la citada localidad, que no podemos dejar, aunque sea escusadamente, de reseñar dicha excursión.

Fuimos recibidos en la estación por algunos correligionarios, y antes de llegar a la Casa del Pueblo visitamos, galantemente invitados, el Montepío de «La Alianza Mataronesa», entidad mutualista que, con sobrada razón, la ciudad de Mataró muestra satisfacción a los forasteros.

Instalada «La Alianza Mataronesa» en un soberbio edificio propiedad de la Asociación, de nueva construcción y levantada con todas las necesidades que requiere una Clínica moderna, dispone de dos pisos y planta baja, salas de operaciones, local destinado a laboratorio, salas capaces para dos enfermos cada una, cuartos de baño, departamento de esterilización y tantas Secciones y tan admirablemente distribuidas y ordenadas que son la admiración de cuantos las visitan.

En la planta baja están instaladas las salas de juntas, secretaría, despachos de los señores médicos, especialistas, comandronas; sala de espera, etc., y rodeando dicho edificio un pequeño jardín, que tanto embellece y tan necesario es en establecimientos dedicados a la curación y a intervenciones quirúrgicas.

El secretario de la Junta directiva, don Francisco Escarpantier, además de darnos todas las facilidades para la visita a la Clínica, nos acompañó constantemente, detallándonos cuanto de interesante puede indicarse al visitante.

Cuenta hoy este Montepío con 10.000 socios, que abonan la pequeña mensualidad de 50 céntimos, y hoy recibe la subvención otorgada por el Municipio de la ciudad y la correspondiente a estas entidades que otorga el Estado.

Es tan admirable la organización como la voluntad y esfuerzo que a este fin han sabido concentrar los socios ciudadanos de Mataró para crear lo que tanto admira el visitante hoy, bello ejemplo de lo que se puede hacer con el mutualismo!

Firmaron en el álbum de la Casa nuestros presidente y secretario, y continuamos hacia la Casa del Pueblo.

Conste nuestro más profundo agradecimiento por las atenciones que nos mostraron en «La Alianza Mataronesa».

Llegamos a la Casa del Pueblo y empezamos la confraternidad propia de buenos camaradas. Visitamos detenidamente el magnífico edificio, que no hace falta detallar porque sobradamente lo conocen nuestros lectores; basta con escribir que es una de las mejores Casas del Pueblo que cuenta nuestra organización en España.

Durante la mañana recorrimos la población, visitamos el Matadero, que llama la atención por su moderna instalación en los servicios y su limpieza más que excelente.

En todos los momentos los compañeros de Mataró rivalizaron en colmarlos de atenciones.

Se celebró la comida en la misma Casa del Pueblo, y merece plácemes especiales nuestro correligionario Morante, el cual nos sirvió con verdadero cariño. Al final de la comida se hizo una colecta para nuestro diario EL SOCIALISTA.

En el salón de actos se celebró una conferencia, que estuvo a cargo del compañero Hugué, presidente de esta Agrupación.

Por la tarde, los excursionistas visitamos el parque de la ciudad, y en el tren de las siete regresamos a ésta. Durante el viaje los excursionistas, que pasábamos de 60, cantamos la «Internacional» y la «Marcha de la Paz».

La fiesta ha resultado un verdadero éxito y tendrá resultados prácticos, ya que se intensificará esta labor para crear Agrupaciones en todos los pueblos que se vayan visitando.

A los compañeros de Mataró, entre los que recordamos a Morante, Comas, Cota, al correspondal de EL SOCIALISTA y a todos, nuestro aplauso y la ferviente gratitud de todos nosotros.—Correspondal.

Ediciones de «Acción Cooperativista».

COOPERADORES! SOCIALISTAS! Para formarnos un claro concepto de las leyes económicas del país leer

PRIMERS NOCIONES DE ECONOMIA POLITICA del profesor Charles Gide.

Obra de un gran valor educativo y de una lectura fácil y amena. Depositario, J. Ortiz.—Desengaño, 18. Madrid. Precio: 1,50 pesetas

De venta en la Administración de EL SOCIALISTA. No responderemos de la correspondencia que no venga dirigida al nuevo apartado de Correos 10.036 (estafeta 10).

La acción obrera

EBANISTAS Y SIMILARES

Se acuerda contribuir con diez pesetas al homenaje a Pablo Iglesias.—La Casa del Pueblo de Portugalete.

En la última junta general celebrada en la Casa del Pueblo por la Sociedad de Ebanistas y Similares se acordó contribuir con diez pesetas mensuales al homenaje del querido camarada y venerable maestro Pablo Iglesias.

También se acordó donar una acción de cincuenta pesetas a la Casa del Pueblo de Portugalete.

Se resolvieron los asuntos de trámite que figuraban en el orden del día.

VENDEDORES EN GENERAL

La venta ambulante.—Conclusiones aprobadas.

Ayer celebró en el Coliseo de Lavapiés junta general extraordinaria la Sociedad de Vendedores en general con el fin de que la Directiva diera cuenta de las gestiones realizadas en todo lo referente al decreto de la Alcaldía sobre la venta ambulante.

A requerimientos de la Directiva, y con la aprobación de la asamblea, presidió nuestro compañero Martínez Sol, socio honorario de la entidad reunida.

Se leyeron por el secretario las gestiones y entrevistas realizadas con el alcalde y tenientes de alcalde por la Directiva, y ampliaron verbalmente para hacer aclaraciones a lo leído los compañeros Torrentero, Félix Pérez y Menchero, de la Directiva.

Fueron aprobadas por unanimidad las referidas gestiones.

Hablaban también los compañeros Ra, Carretero, Molina, Fernández, Doña y Tomás Valdes.

Todos los compañeros que usaron de la palabra hicieron muy atinadas consideraciones sobre el asunto que motivó la junta extraordinaria, expresando su confianza decidida de las entrevistas realizadas, de que tanto el alcalde como los tenientes de alcalde se habían dado cuenta de la imposibilidad de llevar a la práctica la supresión de la venta en ambulancia y de los graves perjuicios que ocasionaría dicha medida a millones de familias humildes, mientras no haya mercados suficientes donde puedan alojarse los vendedores ni una reglamentación que permita a éstos desenvolverse en condiciones que redundarían en beneficio del público.

Aconsejaron serenidad y sensatez y confianza en la Directiva y en la unión de todos los vendedores.

Valdes, lo mismo que otros compañeros, expuso su opinión favorable a la creación de mercados de distrito y de barrio y uno central, como tenía proyectado el duque de Tetuan, siendo gobernador de Madrid.

Leyó algunos artículos del proyecto de reglamentación de la venta ambulante para demostrar que la Sociedad de Vendedores, ahora de dicho proyecto, presentada varias veces al Ayuntamiento, quería vivir dentro de la legalidad y anparada por la misma; quería la dignificación del gremio de vendedores ambulantes, adquiriendo una personalidad respetada y respetable, y quería, en fin, beneficiar a sus asociados, mejorándoles moral y legalmente, beneficiando con ello a la postre al público, una vez que las ventajas de higiene en los géneros situados en mercados y la mayor dignificación de los vendedores redundaría en beneficio del comprador.

Leyó muy oportunamente las reflexiones y consejos de Pablo Iglesias publicadas en EL SOCIALISTA con el título de «Temas socialistas.—Las asambleas», y recomendó que se fortaleciera la organización y se tenga confianza en la Directiva.

También fueron leídos por el secretario de la Sociedad unos sueltos de «La Libertad» y de EL SOCIALISTA, en los que se trataba del decreto sobre la venta ambulante, sueltos que fueron muy bien acogidos por la numerosísima concurrencia.

Las conclusiones.

Fueron leídas unas conclusiones que, en síntesis, dicen lo siguiente: Dar un voto de confianza a la Directiva para que pueda nombrar compañeros que la ayuden en todos aquellos trabajos sociales que estime conveniente; que la Sociedad de Vendedores está dispuesta a colaborar con las autoridades municipales, y celebrar con el alcalde cuantas entrevistas sean necesarias para llegar a una organización en la venta ambulante; que la misma Sociedad estima conveniente que los vendedores de bisutería, quincalla, juguetería y confiterías sean tolerados para ejercer sus ventas por mañana y tarde, quedando exceptuados de vender por la tarde los de frutas y hortalizas, y que, de acuerdo con la Directiva, la Sociedad estima que, hasta que se hagan en Madrid los mercados que éste necesita o se llegue a una organización por la Alcaldía presidencia, deben seguir los vendedores en sus situaciones y puestos ejerciendo su profesión.

Las conclusiones fueron aprobadas por aclamación entre los fervorosos aplausos de la multitud de vendedores y vendedoras que llenaban el amplio local.

Unas notas interesantes.

Lo fué, sin duda, la lectura de unas notas tomadas por algunos compañeros que asistieron a una junta celebrada el sábado pasado por la Sociedad titulada «La Huerta», de dueños de establecimientos de frutas.

Esta Sociedad está asesorada, dirigida, más bien puede decirse mangoneada, a juzgar por lo que anoche se leyó en la reunión de los vendedores ambulantes, por un señor, al parecer, apoderado o representante de la Sociedad.

Estimamos de gran interés que lean y se enteren de lo siguiente el alcalde y el resto del Ayuntamiento, porque ello puede dar la clave de algo que no tenía una explicación muy razonable para la opinión, a no ser la de haberse tomado una medida de buena fe, pero con precipitación, sin calcular las consecuencias dolorosas para millones de familias humildes, y que esa buena fe haya hecho que los que así procedían fueran instrumen-

tos incoherentes de maniobras interesadas de quien el parecer, alardea de una influencia capaz por sí sola de sumir en la miseria y desesperación a esos millones de familias humildes.

Son bastante extensas las notas que se leyeron de la junta celebrada por «La Huerta», y por esa razón no las publicamos íntegras; pero si haremos públicas las siguientes:

Figura en las notas de referencia, en primer término, la lectura del acta de una sesión celebrada por dicha Sociedad el 7 de agosto, en la que se acordó que se distribuyeran los fondos que posee la Sociedad en la forma que se crea más conveniente para conseguir que desaparecieran los vendedores en general de todas las plazas y calles de Madrid, concediendo un voto de confianza a la Directiva para que lo lleve a la práctica.

A continuación el señor que representa a la Sociedad, y que no es industrial, según se dijo en la junta de anoche de los vendedores, dió cuenta en la junta de «La Huerta» de todas las gestiones realizadas desde octubre del año pasado hasta estos días, y en cuyas gestiones pueden hallarse las actuales autoridades municipales antecedentes de cómo fué recibida la pretensión de suprimir la venta ambulante por otro alcalde y tenientes de alcalde anteriores y la suerte que corrió la misma pretensión en la Comisión correspondiente.

En una instancia dirigida recientemente al subsecretario de Gobernación por el señor a que venimos haciendo referencia, según las notas leídas anoche, se protestaba contra la negligencia y abandono de la administración municipal y contra la cobardía o miedo al motín que pudieran producir los vendedores.

Finalmente, y siempre según las notas que anoche se leyeron tomadas de la reunión celebrada el sábado por la Sociedad «La Huerta», al quejarse algunos asociados de que en sus respectivos distritos no se había hecho notar la orden de supresión de venta ambulante, y que era preciso que ésta desapareciera, el representante de la Sociedad dijo que «si algún teniente de alcalde no cumple la orden de la Alcaldía él se comprometa ante la asamblea a que deje la vara, para lo cual ruega que le remitan los nombres de los distritos donde los tenientes de alcalde no quitan los puestos de la vía pública».

Y nada más. Creemos que con lo extractado es suficiente, aunque no sea más que para contrastar la actitud de la Sociedad de Vendedores ambulantes, correcta y respetuosa, con la de la otra Sociedad, soberbia y avasalladora.

Aunque, a decir verdad, creemos firmemente, a juzgar por lo que se dijo anoche en la reunión de vendedores ambulantes, que esa otra Sociedad no tiene más voluntad, dirección y discernimiento que el de una sola persona.

Impresión.

La reunión celebrada anoche por la Sociedad de Vendedores en general estuvo tan concurrida de vendedores y vendedoras que fueron muchos los que se tuvieron que quedar en pie en los amplios pasillos laterales interiores del salón y en el exterior y aun en la puerta del teatro.

Estuvieron, tanto los oradores como el público, correctos y respetuosos, como corresponde a quien está confiado en la razón y justicia de su causa, y la numerosa concurrencia sacó la impresión, como consecuencia de las palabras dichas por las autoridades, de que la medida, cuando haya de tomarse, se hará en forma que no lesione intereses respetables. De esto se alegrará EL SOCIALISTA.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande.—A las nueve y media de la noche, Peliqueros y Barberos.

En el pequeño.—A las nueve de la noche, Congreso de Gasistas y Electricistas.

Cosas municipales

VICALVARO, 29.—En los primeros días del mes ha celebrado sesión este Ayuntamiento, no para aprobar las cuentas del año anterior ni para tratar de la instalación de fuentes públicas, ni para resolver sobre el colector de la barriada, sino para aprobar un suplemento al presupuesto para poderle aumentar el sueldo al secretario en 2.500 pesetas anuales, elevándolo, pues, a 7.500. En cambio, los guardias municipales no se les ha aumentado nada, que sepamos, a pesar de estar incluido el aumento en el presupuesto aprobado en el mes de abril.

Por otra parte, nuestro Ayuntamiento está haciendo la felicidad de este pueblo. Cualquiera que examine el impuesto de cédulas personales adquirirá la convicción de que aquí no hay jornaleros. El que menos paga, cuatro pesetas, y los hay que tienen que pagar nueve y más pesetas, todo por pagar un alquiler de veinticinco o treinta pesetas.

Creemos que esto no está bien y llamamos la atención de quien corresponda para que lo corrija.—C. Paz.

Información de provincias

Una conferencia.

PORCUNA, 29.—El día 27, a las diez y media de la noche, explicó su anunciado conferencia el notable jurista don Jaén don Pedro Porras, disertando sobre el tema «Influencia del trabajo en la organización social y como elemento de economía».

La circunstancia de que esta conferencia hubiera de suspenderse hace poco tiempo hizo que despertara un mayor interés, viéndose el amplio salón de la Casa del Pueblo invadido y siendo muchos los ciudadanos que hubieron de quedarse fuera para escuchar al orador.

Hizo la presentación de la Sociedad «Paz y Libertad», y el señor Porras, después de saludar, a la concurrencia entró de lleno en el tema, que desarrolló con gran conocimiento y fácil palabra.

Enunció el trabajo como único fundamento de vida y consoló a los zánganos que viven a costa de los demás constituyendo una rémora para el progreso de los pueblos.

Manifestó que los pueblos que no hacen su vida en la economía política son pueblos félicitos y desorganizados. Dijo que en nuestro Código civil, viejo, caduco, se condena la vagancia y agrava los delitos cometidos por los que tienen por hábito la holganza, si bien esta ley no se aplica como debiera aplicarse, sobre todo en las personas que sustentan la absurda teoría de que el trabajo envilece. Sostuvo que todo trabajador, por humilde que sea su profesión, tiene derecho a ocupar los cargos más importantes, siempre que su inteligencia se halle en condiciones para ello.

Terminó el acto con breves palabras del presidente y en medio del mayor orden, como demostración de que los actos que la Sociedad «Paz y Libertad» organiza no tienen por finalidad promover ningún desorden.—Manuel Biedma.

De Reformas Sociales.

LEGANES, 29.—El funcionamiento de la Junta local de Reformas Sociales, constituida en diciembre de 1923, es deficientísimo a causa del poco interés que en ello ponen los principales encargados de cumplir las leyes.

La representación obrera ha planteado ya muchas veces la necesidad de imponer el cumplimiento de la jornada de ocho horas, y ninguno de los tres alcaldes a quienes se le hemos planteado se ha considerado en el caso de tener en cuenta nuestras justas reclamaciones. Sólo por la actuación del inspector regional del Trabajo se ha dejado sentir a los patronos las consecuencias de su incumplimiento, pues se les impusieron algunas multas.

¿Quién impide que este asunto se discuta? ¿Con qué libertad contamos para discurrir nuestro cometido? ¿Y el servicio de inspección? Consta en acta que las reuniones de la Junta se celebrarán la primera semana de cada mes, y cuando se han celebrado han dado un resultado completamente negativo.

¿En qué sesión se ha tratado del cierre de los comercios? Quien dispuso esa clausura, ¿tiene suficiente autoridad para ello? Nosotros creemos que no, puesto que ello es competencia de la Junta local y quien lo ha hecho se ha arrogado unas facultades que nadie le concedió. Procuraremos que se responda de lo hecho.—M. Mayoral.

Nuevo alcalde.

VALL DE UXO, 29.—Ya están muy contentos los ciudadanos de este pueblo. ¡Ya tenemos otro nuevo alcalde! Decimos nuevo por el cambio de persona, pero debemos advertir que este señor fué alcalde en el antiguo régimen y concejal en septiembre de 1923.

Casi casi salimos a alcalde por mes, y las consecuencias de tanta mudanza ya las toca bien el pueblo. Pues no se ve que nadie se preocupa de que se realice alguna mejora alguna digna de aplauso, aunque sí se nos haya gravado la vida por medio de impuestos indirectos.

Además, los actuales ediles no se consideran en la obligación de dar cuenta de su gestión al pueblo, aduciendo, y no dejan de tener razón en ello, que no fueron elegidos por él. Esperamos que llegue el momento de usar del sufragio y por medio de él el pueblo sabrá demostrar su agradecimiento a estos nuevos renovadores.

Al alcalde le juzgaremos por su actuación. Por ahora nos concretamos a llamarle la atención sobre las obras empezadas y paralizadas actualmente, a fin de que se vaya a su terminación, principalmente las de la calle de V. S. T.—Federico Miquel.

¡Trabajadores! Propagad y leed EL SOCIALISTA

GORRAS

500 dibujos desde 4 pesetas. Depósito de boñas de Elósegui y Tolosa. GONZÁLEZ RIVAS. Preciados, 23 y 25.

Cooperativa Socialista de Eibar

Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: Bidebarrieta, Arraquetta, 3; Calentón, 18; Bidebarrieta, 8.

¡EUREKA!

Sección económica y saldos de calzado Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8. En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

AGUAS MINERALES

NATURALES DE

CARABAÑA

PURGANTES DEPURATIVAS

ANTIBILIOSAS

ANTIHERPETICAS

AVISO: Rechácese como falsa toda agua que se venda fuera de sus botellas originales y cerradas.

Noticias del día

La mañana en Palacio.

Hoy despachó en Palacio el vocal del Directorio general Hermosa. No dijo nada a los periodistas.

Regreso de doña Victoria.

Hoy regresó a Madrid doña Victoria, acompañada de sus hijos, excepto don Jaime, que sigue en Burdeos, y el príncipe de Asturias, que llegó ayer a Madrid y salió esta mañana para Salamanca.

Firma.

En la firma de hoy figuran los decretos siguientes:

Presidencia.—Disponiendo que una parte de las multas impuestas por los gobernadores civiles y la Dirección de Seguridad se aplique a fines benéficos.

Idem se publique en la «Gaceta» y «Boletines Oficiales» la lista de variantes de artículos de producción nacional.

Guerra.—Promoviendo al empleo de general de división al de brigada don Salvador González Molina.

Idem al empleo de general de brigada al coronel de caballería don Luis Gutiérrez García.

Nombrando general inspector de las fuerzas de caballería de la Península al general de división don Francisco González Urzúa y Benítez.

Idem general de la octava división al general don Salvador González Molina.

Idem general de la segunda brigada de caballería al general de brigada don Emilio Fernández Pérez, continuando en comisión a las órdenes del comandante general de Melilla.

Idem general de la brigada de artillería de la décima división al general de brigada don Luis Hermosa Rith.

Idem general de la brigada de artillería de la séptima división al general de brigada don Enrique Fernández Riafrecha.

Idem general de la brigada de artillería de la cuarta división al general de brigada don Francisco Sierra del Real.

Disponiendo que el general de brigada en situación de primera reserva don Alfredo Malibrán Martínez pase a la de segunda reserva, por edad.

Idem que el general de brigada en situación de primera reserva don Miguel Valdés Maristany pase a la de segunda reserva, por edad.

Idem que el general de brigada en situación de primera reserva don Miguel Donato Pérez pase a la de segunda reserva, por edad.

Gobernación.—Autorizando la percepción con destino a fines benéficos de una cuota por cada viajero que ingrese en hoteles y fondas.

Excediendo a las Comisiones que se encomiendan al personal de la policía gubernativa de las limitaciones que determina el artículo 7.º del real decreto de 18 de junio último.

Marina.—Autorizando al general encargado del despacho para contratar por gestión directa la instalación de los talleres para adaptación de cargas completas de proyectiles con la casa «Akticholaget Bors».

Por la paz y contra la guerra

SALAMANCA, 29.—Con objeto de cumplimentar el acuerdo tomado por las Internacionales de Amsterdam y de Londres contra las guerras, y secundado a la vez por el Partido Socialista Español y la Unión General de Trabajadores, los obreros salmantinos afiliados a la Agrupación Socialista, Federación Obrera y Unión Ferroviaria celebraron el viernes, 26, el día de la paz.

En el salón grande de la Casa del Pueblo se celebró por la noche una gran conferencia, que estuvo a cargo del ilustre catedrático de esta Universidad don José Crespo Salazar, quien disertó sobre el tema «La paz de los pueblos».

Una hora antes de la anunciada para dar comienzo al acto el local estaba completamente lleno de público, en su inmensa mayoría trabajadores.

Llegada la hora, nuestro correligionario y presidente de la Agrupación Socialista compañero Rafael de Castro explicó la finalidad del acto, que no era sino una consecuencia de lo acordado por las Internacionales de Amsterdam y Londres, de realizar una importante y activísima campaña en pro de la paz universal, como asimismo anunció que, con idéntico fin, se celebrarían en lo sucesivo otros actos análogos.

Acto seguido hace uso de la palabra el señor Crespo, quien, después de demostrar que su presencia en el lugar que ocupa pertenece a otra persona, que estará cumpliendo en la soledad sus inquietudes, a ese espíritu selecto que allá en su intimidad estará ahondando, como poeta y pensador, a esta su bella Salamanca, oteñal y siempre dorada, pasa de lleno a desarrollar el tema de la conferencia, haciendo la apología de la gran guerra europea.

Seguir el orador exhortando energicamente a la guerra, diciendo que ella se engendra por un exceso de energías, por un desmedido sueño de poderío, colocando al egoísmo por encima de los más altos intereses de la justicia.

Además, las guerras son un gran factor desmoralizador del individuo, porque se acostumbra a vivir del botín, de la aventura y de la apatía del trabajo, que es la única salvación del hombre.

Al hablar de las guerras, dice, no se puede menos de pensar en la conflagración mundial, en la que la Humanidad sufrió tanto y que ahora se recuerda como un caso de locura sanguiñaria, como el más alto grado del dolor y de la destrucción.

Después el señor Crespo se extiende en otras consideraciones, diciendo que las guerras cesarán cuando los Estados dejen de representar los intereses aislados del capital y los pueblos recobren la conciencia de su verdadera finalidad. La justicia debe triunfar sobre la violencia. Todo el progreso humano se debe a la conciencia, y sólo cuando triunfe el hombre sobre la Naturaleza, para ponerla al servicio de los ideales, vendrá la paz que se prometió a los hombres de buena voluntad.

Termino el ilustre conferenciante su discurso proclamando que la esperanza más fundada que se presenta para el mantenimiento de la paz es el Socialismo, el Socialismo civil y humanitario, un Socialis-

mo de fecundidad y de trabajo, de justicia y de fraternidad humana, un Socialismo promotor de realidades y no de falaces utopías, recordando a este respecto el ejemplo extraordinariamente pacífico del Gobierno de Dinamarca, reduciendo efectivos militares a una porción mínima; los esfuerzos verdaderamente heroicos de MacDonald y Herriot, como el resto de sus Gobiernos; la orientación de paz y de justicia del Gabinete alemán y las voces de todos los pueblos que se pronuncian por una era eterna de paz y de trabajo, como único asidero de esperanza en días mejores en que florecerá la paz, la libertad y la justicia entre los hombres.

Al terminar su discurso el señor Crespo Salazar fué muy aplaudido y felicitado.

También, con objeto de hacer más patente la solidaridad de la clase trabajadora salmantina hacia la gran jornada internacional contra la guerra, han publicado un extraordinario de «El Pueblo», que fué muy bien acogido por la opinión, vendiéndose muchos ejemplares mientras se celebraba la conferencia.—E. Arroyo.

La Necrópolis

El señor alcalde ha anunciado ayer que probablemente para noviembre se inaugurará la Necrópolis. Por el tiempo que lleva a la obra en construcción y el dinero gastado y malgastado en ella, bien puede anunciarse la fecha de la inauguración. Ahora bien; el conde de Vallellano debe meditar un poco sobre el problema.

¿Están recibidas ya las obras de la Necrópolis? ¿Quiénes son los técnicos que las han recibido?

Nosotros recordamos al señor conde de Vallellano que en ocasión oportuna un concejal socialista denunció que en las carreteras interiores de la Necrópolis no se había puesto el material, ni en cantidad ni en calidad, que determina el pliego de condiciones del contrato. Nuestro amigo, asistido de un ingeniero municipal y varios obreros, hizo abrir en varios sitios «calas», hallando comprobadas sus denuncias.

El contratista contestaba entonces a nuestro amigo que aquellas carreteras estaban hechas provisionalmente para el servicio de las obras, y el arquitecto inspector, que no inspeccionaba nada, que él no tenía nada que ver en aquello, porque cuando llegara el momento de recibir la obra, si no estaba bien, no se recibiría.

Todo esto nos pareció a nosotros que eran disculpas de mal pagador; pero... Pero ahora, a punto de ponerse en marcha la Necrópolis, preguntamos: ¿Se han recibido esas carreteras? ¿Se ha medido en ellas la grava que faltaba? ¿Van a ser recibidas por el Ayuntamiento unas obras sobre las cuales pesa una acusación que consta en un expediente municipal sin que haya alguien que se entere de lo ocurrido para defender los intereses municipales?

Otras preguntas: ¿Qué va a hacer el conde de Vallellano con las Sacramentales al inaugurar la Necrópolis? ¿Se van a clausurar, como está convenido? ¿Van a continuar abusando del público, perjudicando los intereses municipales y riéndose del Ayuntamiento de Madrid?

Quisiéramos convencer al señor conde de Vallellano de que para lanzar una opinión sobre un problema de esta naturaleza no basta hacer una visita, como quien da un paseo, para recrearse en el efecto externo de la obra; es necesario contar los ladrillos, las piedras, la grava, la arena y ver de qué calidad son para encargarse de ellas.

¿No cuenta y mira la calidad de las pesetas que recibe el contratista?

De la excursión a Tolosa

Por más que nuestros enemigos se empeñen en sostener lo contrario, el día 21 de septiembre ha sido el más grande que se ha conocido en Tolosa. No se molestean, pues, los que garrapatean en el papelucho de los sindicalistas libres, porque nadie les crea. Todos les conocen ya y saben que son incapaces de decir la verdad.

El recibimiento hecho a los compañeros de Eibar por el pueblo de Tolosa fué un verdadero acontecimiento, y al mitin concurren más de tres mil personas.

Quien ha visto en Tolosa un acto de tal importancia, Nadie; ni jóvenes ni viejos han visto nunca espectáculo como el ofrecido por este pueblo el día 21 de septiembre, fuera quienquiera el que lo organizase.

A la una de la tarde nos reunimos en fraternal banquete 289 comensales en el acreditado restaurante «Cielo grande», reinando entre todos la más completa armonía y fraternidad. Se cantaron los himnos socialista y el entusiasmo se desbordó al dar lectura al telegrama que en nombre de todos se remitió al venerable Pablo Iglesias.

Hasta la propia representación comunista que vino de San Sebastián hubo de reconocer la importancia de los actos, fraternizando con los socialistas.

A las siete de la tarde fueron despedidos los excursionistas entre vitores y aplausos, siendo acompañados hasta las afueras del pueblo por buen número de tolosanos.

Lo repetimos: el día 21 de septiembre ha sido el más grande de cuantos se han conocido en Tolosa por la concurrencia, por la fraternidad y, sobre todo, por la finalidad que se persiguiera.

Tolosa.

LEGUONA

Los «taxis» y la unificación de tarifas

Ayer visitó al señor conde de Vallellano una Comisión que representaba a la Asociación de dueños de taxis. Iban a reclamarle, entre otras cosas, que se tratara rápidamente del problema de la unificación de tarifas, procurando establecer toda clase de garantías que den al público la seguridad de que no ha de ser engañado. En la actualidad se cobra por tres o cuatro tarifas.

El señor conde de Vallellano ofreció a los comisionados estudiar y resolver el asunto y prometió también limitar el número de esa clase de carruajes a las necesidades de la población.

TOLEDO

Los dos paisajes

El vehículo arranca. Entre el automóvil, que nos brinda su rapidez, y este carricoche viejo, empolvado, que nos ofrece su carácter, optamos por el carricoche. El turista, armado de «Kodak» y de «Baedeker», que pasea su mirada fugaz de hombre habituado a tasar el tiempo, pero no el silencio, por calles y edificios, hubiera despreciado nuestro carruaje. El auto, ciertamente, acorta la distancia que va de la estación a la ciudad; nuestro cochecito, tirado por dos mulas que hacen sonar las campanillas de sus colleras, se complace en alargarla. El auto deja de su paso por la carretera una rúbrica de polvo; nuestro destaralado vehículo, una vibración metálica que se apaga rehilante en la fatidancia de la mañana. En lo posible tratamos de prescindir del reloj y del polvo.

La ciudad a que nos conduce el vehículo

Está en los altos alcórcos
D'una cuesta
Sobre una peña tajada,

como el castillo de amor de Jorge Manrique. El carricoche se ha puesto en marcha. No se detendrá hasta que los cascos de las mulas hieran los guijarros de Zocodover. El trocillo pausado de las mulas nos permite contemplar las dos paisajes de Toledo. El paisaje fosco, árido, pedregoso de la derecha y el blanco, jugoso y sensual de la izquierda. Del lado de allá, los Molinos de Alcántara; del de acá, los campos de la Sagra. Entrambos «un río mucho crecido»: el Tajo. En sus aguas se espejan estos dos paisajes que nos proporcionan, con su disparidad de formas, la clave para una interpretación sentimental de la vieja ciudad castellana.

Zaguero queda el Puente de Alcántara. ¿Cuál de los dos paisajes brevemente entrevistados es el más bello? No acertamos con la respuesta. Ambos son igualmente bellos si los miramos desapasionadamente. El de los Molinos de Alcántara tiene un bravo acento varonil; el de los campos de la Sagra, una queja femenina. Este contraste lo veremos más patente en la ciudad; en la lucha que en su recinto mantienen semitas y cristianos. La catedral y San Juan de los Reyes, en oposición a las sinagogas de Santa María la Blanca y el Tránsito. Las torres mudéjares de Santo Tomé, la Magdalena y Santiago del Arrabal, con sus campanas de voz católica. Samuel Levi, al juicio, y Juan de Padilla, el castellano. Hidalgos cruzados y prestamistas judaizantes. Fuerza, heroísmo, fervor de un lado; sutileza, captación y quejumbre del otro. Son las dos porciones que han contribuido a levantar en la llanura esta vieja ciudad que nos atrae con la fuerza de sus contrastes.

Los dos paisajes toledanos, las dos porciones del alma de Toledo llegan a nosotros captadas por dos espíritus señeros. Frente al paisaje sensual de los campos de la Sagra nos asalta el recuerdo de Garcilaso de la Vega. El soldado de Carlos V, el poeta de las «Eglogas», se apodera de la queja que manda la huerta a la ciudad y hace, con la queja femenina del paisaje, una oda erótica. «A la flor de Gnido» es el título de la canción.

Si de mi baja lira
Tanto pudiera el son, que en un momento.
¿Recordáis? Es natural esta afección del poeta. En Garcilaso reconocen sus biógrafos un hombre de «rostro apacible con gravedad, frente dilatada con majestad, los ojos vivísimos con sosiego, y todo el talle tal

que aun los que no le conocían, viéndole le juzgaran fácilmente por hombre principal y esforzado, porque resultaba de él una hermosura verdaderamente viril». ¿Qué mucho que Garcilaso se enamorase del paisaje femenino de su ciudad? A un soldado de alquitaraada estrípre castellana, hijo del segundo conde de Feria, comandante mayor de León y señor de las villas de los Arcos, Cuerva y Batrés, estaba reservada la empresa de cantar la porción morisca que aun corre solterada por calles y edificios, del alma de Toledo.

Y siendo un hidalgo castellano el exaltador de la faceta moruna, forzoso es que un extraño a Castilla sea quien refleje la porción cristiana de la ciudad, quien proyecte una mirada amorosa sobre el paisaje duro, áspero, ascético de los Molinos de Alcántara. Cuando ese hombre llega a Toledo, es Felipe II quien concierta la vida castellana. Una brasa mística socarra las almas de los soldados que se despiden de la espada con un beso en la cruz de las cazoletas e ingresan en las Ordenes monásticas. Los hidalgos se amustian en las nave penumbrosas de las catedrales. No se les dispensa de asistir a los oficios religiosos como cuando se ejercitaban para la guerra tirando bohodros. Teresa de Jesús, desde Avila, ilumina a los nuevos religiosos con la transverberación operada en sus entrañas.

El forastero, hombre sutil, ve una Castilla fantástica, mística, doliente. Se asista de ella y se aplica a interpretarla. Ante el paisaje castellano, ennoblecido por una luz buida que levanta los colores a la última potencia, apaga su paleta. Olvida la gama caliente y trabaja con tonos fríos, apagados, grises. De su taller van saliendo cuadros de factura al parecer descuidada. La firma es ilegible. En Toledo le llaman Domingo Greco. Este Domingo va trasladando a sus lienzos el espíritu de Castilla. Encuentra en las mujeres toledanas el modelo para sus vírgenes y en los frailes cenobios, angulosos, desmantelados, para sus San Franciscos. El que se conserva en el Hospital de Tavera, de la última época del pintor, vale por todas las «Exclamaciones» de la santa de Avila. Toda la vida del santo está concentrada en la expresión del ojo que mira al Cristo apoyado sobre una calavera? ¿un pedrusco?, con última mirada de agonizante. Se advierte que el perfil del rostro se ha pintado en armonía con esa mirada y con la sola finalidad de contenerla. Es la mirada de Castilla que siente enfríarse su sangre heroína. En ese San Francisco está reflejado el paisaje fosco, ascético, seco, de los Molinos de Alcántara. Es el grito doliente de unos hombres «que mueren porque no mueren» y que para morir más presto purifican su carne a disciplinazos. De unos hombres que copian al paisaje de los Molinos su sequedad y sus aristas.

Julían ZUGAZOITIA

Esta noche

Deben acudir al cine de la carretera de Aragón, en las Ventas, todas las mujeres y los trabajadores de aquella barriada, a quienes

Claudina García

Fermín Blázquez

hablarán sobre el Estatuto municipal y el voto femenino.
A las nueve y media de la noche.

El Congreso anual del Congreso de Gasistas y Electricistas

LONDRES, 29.—El Congreso anual del Labour Party—Congreso histórico, pues será el primero que se celebrará bajo un Gobierno obrero—se reunirá el 7 de octubre en el Queens Hall, de Londres. El orden del día está compuesto por un gran número de resoluciones propuestas por las diferentes Federaciones y que componen un vasto programa de política actual, política exterior, reforma social, etc. Entre las cuestiones de más interés se encuentran la de las relaciones entre el Partido y el Gobierno, la admisión del partido comunista en el Labour Party, la cuestión de las reparaciones y del desarme. Los debates del Congreso serán aún más importantes si se tiene en cuenta que tendrán efecto en un momento en que la situación parlamentaria permitirá darse cuenta del tiempo que el Gobierno obrero podrá aún estar en el Poder.—Roberts.

Mañana, día 1 de octubre, a las nueve de la noche, se celebrará en el salón pequeño de la Casa del Pueblo la sesión preparatoria del Congreso de obreros Gasistas, Electricistas, Teléfonos, Aguas y Similares para constituir la Federación Nacional de estos oficios.

Como ya hemos dicho otras veces, entre estos obreros hay gran entusiasmo y esperanza en el resultado del Congreso, de cuyas sesiones daremos cuenta.

Información de sucesos

Otra víctima del trabajo.

Ayer ocurrió un lamentable suceso en la calle de San Bernardo, esquina a la de los Reyes, del que, como siempre, fué víctima un obrero, que encontró la muerte por las malas condiciones en que se efectúan los trabajos.

El hecho ocurrió en una de las obras del metro en ocasión de hundirse una bovedilla cuando trabajaba Jerónimo Otero de Pablo, de treinta años, casado, y que habitaba en los Cuatro Caminos, calle de Cicerón, número 3.

Los compañeros de la víctima trabajaron con la energía necesaria en estos casos para extraerle de entre los escombros, viéndose decepcionados sus anhelos al encontrarse el cadáver.

El juez de guardia se personó en el lugar del suceso y ordenó la conducción del cadáver al Depósito judicial.

Un servicio policiaco.

El inspector señor Maqueda tuvo noticias de que Emilio Calvo Sánchez, chófer, con domicilio en la calle de Agustín Rodríguez, número 11, resultaba sospechoso a sus convineos.

Para probar lo que hubiera de cierto en la confidencia, el señor Maqueda ordenó a dos agentes afectos a sus órdenes la detención de Emilio Calvo y que practicaran un registro en la vivienda de éste, lo que

dió un resultado satisfactorio, habiéndose hallado 1.433 metros de tela y numerosas prendas.

Interrogado Emilio Calvo de la procedencia de los efectos encontrados manifestó que los había sustraído del establecimiento que posee don Lucas Ruelo en la calle de San Francisco, de Talavera de la Reina, donde prestaba sus servicios como mozo.

Caída.

Lucio Martín García, de veinticinco años de edad, con domicilio en la calle de Doña Berenguela, 29, sufre lesiones graves que se causó al caerse en su casa cuando se hallaba subido en una escalera.

Sustracciones.

Bernardo Díaz García, de cuarenta y seis años, con domicilio en la calle de Hogueiros, 9, denunció esta mañana la sustracción de dos tapices, valorados en 500 pesetas, que se hallaban colocados en el pórtico de la iglesia de la calle de la Puebla.

—A Juan López Ventosino, de veinticuatro años, con domicilio en la calle de las Tabernillas, 19, le sustrajeron un mantón, valorado en quince duros.

La caridad cristiana

Al terminar su conferencia sobre el régimen de retiro a los obreros agrícolas el señor Jiménez, un sacerdote, conciliario director de un Sindicato católico de uno de los pueblos de esta provincia, donde tanto abundan estos Sindicatos, refiriéndose a las dificultades que apuntaba el señor Jiménez para la incorporación de los agrarios al régimen de retiro obligatorio, propuso como solución que los obreros formasen Sociedades de Socorros mutuos, donde, con sus propias cuotas, pudieran atender a los ancianos cuando éstos, por sus años, no pudieran rendir al patrono la utilidad necesaria, y dijo que lo que había que inculcar a los obreros era el amor al trabajo y su fe en la caridad cristiana.

¿Qué tal? ¿Se puede tener fe en la caridad—que no se la ve por ninguna parte—de unos señores que así piensan resolver el problema de la vejez? ¿Qué esperanza de mejoramiento material conseguirán esas Sociedades regatadas y dirigidas por señores que así piensan? La caridad es un baldón que denigra tanto al que la recibe como al que la da, y los que durante la plenitud de su vida han estado enriqueciendo al que se les ha explotado tienen derecho, no a una limosna, con la cual, por ser tan mezquina como los sentimientos de quien la otorgan, se morirían de hambre, sino a que se les atiendan debidamente, como se merecen, ya que durante tanto tiempo se han servido de ellos los que a su costa se han enriquecido.

Lo que hay que inculcar a esos cándidos trabajadores, que se dejan cazar en esos Sindicatos regatados por curas, es el amor a la verdadera organización de resistencia, creada, administrada y dirigida por ellos mismos para oponerse a la avaricia de sus patronos y para hacer que las leyes que benefician a los obreros se cumplan.

Esperar que con la caridad que puedan hacer esos patronos que se niegan a cumplir la ley del Retiro obrero, porque tienen que abonar «diez céntimos» por cada uno que empleen en su trabajo—y cuyo producto íntegro se guardan—puedan vivir los obreros ancianos cuando no puedan trabajar, es tanto como pensar en que ha de llegar el Mesías, o en que puede tocarnos el gordo de la lotería.

Caridad ofrecida por unos señores que con sus Sindicatos han formado una Federación donde se presta a sus asociados dinero en condiciones tan onerosas como en cualquier otro Banco, no la esperéis, trabajadores del campo. Nuestro mejoramiento, primero, y la defensa de nuestros intereses, después, están en la Unión General de Trabajadores de España, donde la lucha es franca y leal contra el capitalismo, causa de vuestras desdichas, y donde solidarizados con los trabajadores del mundo entero, podréis llegar a vuestra emancipación.

Hacer otra cosa, seguir perdiendo el tiempo en esos Sindicatos mixtos de lobo y cordero, es tanto como echarse a dormir a la bartola. Si los obreros de la tierra, productores de toda riqueza, son menos considerados y respetados que los de la industria, débese a su mansedumbre, predicada, como es consiguiente, por los que quieren que este estado perdure. ¡Obreros agricultores! Ya sabéis dónde está vuestro campo: en la Unión General de Trabajadores.

M. CONDE

En el Gobierno civil

Hoy también ha mostrado deseos para hablar con los periodistas el gobernador.

—¿Qué querrá?—nos decíamos—. Sería ser la cuestión cuando nos llama.

—Les llamo—dijo—para que digan ustedes que hoy termina el juego en Madrid. La cosa va completamente en serio.

—La última tacada, ¿eh?

—Sí señor; la última tacada. Ya he entregado una lista de impuestos sustitutivos para recaudar con ellos lo que produce el juego. Yo creo que tendremos bastante dinero.

Es decir, que se aguarda para suprimir el juego a que no haya ingresos para pensar en los sustitutivos. El día 15, García Molinas dirá a los mendigos que se vayan a la calle porque no habrá con qué pagar, y luego, ya veremos lo que pasa.

Una aclaración

En EL SOCIALISTA número 4.876, del 23 del mes actual, se publicó un suelto titulado «Acto loable», remitido por el que suscribe, y en el cual por error, sin duda, observo en la segunda línea del mismo aumentado con las palabras «en el Centro Obrero», y en las tres últimas líneas con las palabras «y sabrán seguir los pasos que la organización obrera indica a todos sus componentes».

Como desde luego este error varía por completo el espíritu que me animó a redactar el referido suelto, le ruego ordene la rectificación de las palabras subrayadas, para esclarecimiento de la veracidad del referido suelto.

Quodando de usted atentamente agradecido, se reitera seguro servidor, que estrecha su mano, Emilio Díaz.

En el Ayuntamiento

El señor conde de Vallellano ha llamado hoy un poco antes a los periodistas porque tenía que marcharse a Cercedilla a ver la Colonia escolar, que regresará el día 4.

¿Para qué llamó a los periodistas? Sencillo para hablar con el redactor de «El Imparcial» sobre la campaña relacionada con el problema de la circulación.

El conde de Vallellano dijo que no se le interpretaba bien. El no quiere suprimir las líneas de tranvías, sino regularlas para que disminuya un tanto por ciento en algunos sitios la circulación, y en este sentido ha hecho una serie de reclamaciones a la Empresa.

La verdad es que no nos parece que valga la pena de llamar a los periodistas para eso.

Luego nosotros le hemos hablado de la acción de los abastecedores de carnes elevando el precio de los despojos. Allí había una Comisión de casqueros para hablarle del asunto. ¿Qué ha ocurrido luego? Sabemos que les ha mandado al gobernador.

¿Es que cree el conde de Vallellano que éste no es un asunto municipal? Nosotros no olvidamos que el Honorario Riesgo fué un buen maurista, que ha facilitado dinero para ganar las elecciones en Madrid.

No dejen de comprar todos los sábados RADIO-CIENCIA POPULAR, revista de cultura y de divulgación.

Radiotelefonía

Programa para hoy.

A las siete.—Colizaciones de Bolsa y mercados, datos meteorológicos, previsión del tiempo y señales horarias.

Agrupación «Euterpe» (ballables): «La luz de Bengala», schottis, Guerrero; «Paruca gitana», monólogo, Boronai; «Heures supremes», vals, Worsley; «Granero», pasodoble, Ubeda.

Emisiones de «La Libertad».

De diez a doce de la noche.

Gran concierto de canto, a cargo de la genial tiple lírica señorita Casilda Vela, discípula del eminente maestro don J. M. Vivó, y del ilustre barítono señor Barrota, que serán acompañados al piano por el notable profesor señor Rojas: «La Trama» (romanza), Veroli, por el barítono; «El trust de los stenorios» (canzones), Serrano, por la tiple; «Amleto» (brindis), Thomas, por el barítono; «Juegos malabares» (canción del pajarito), Vives, por la tiple; «El hoyito de tu cara» (habanera), F. Blasco, por el barítono; «Loquita de amor» (cuplé), M. Bertrán, por la tiple; «La revoltosa», Chapí, por la tiple y el barítono, y «La riojana» (jota), Caballero, por la tiple.

Lectura de poesías, por el notable poeta don Angel Lázaro.

Dúos de clarinete, por los prestigiosos profesores de la Banda municipal don Francisco Luis Villarejo y don Mariano Gorotiza Sanzo.

Agrupación Socialista del Puente de Vallecas

El jueves próximo, y con objeto de conmemorar el XIV aniversario de la constitución de la Agrupación Socialista del Puente de Vallecas, se celebrará en aquella populosa barriada una velada que promete estar concurrentísima.

En ella harán uso de la palabra Vicente Asensi, por aquella Agrupación, y Antonio Fernández Quer, por la Comisión Ejecutiva del Partido.

Los niños de las escuelas racionalistas del Centro Obrero cantarán diversos himnos, y como final de la velada el orfeón de la Asociación Artístico-Socialista Madrileña cantará varias de las obras de su repertorio.

La función, pues, promete resultar muy interesante.

ESPECTACULOS

Gacetas.

Centro.—Mañana, miércoles, a las diez y media de la noche, la compañía que dirige Enrique López Alarcón inaugurará la temporada oficial de este teatro, poniendo en escena, primero, la comedia de Molière, arreglada al castellano por Moratín, «El médico a palos», interpretada por las señoras Ponce de León, López Martínez, Durán y los señores Llano, Vitoriano, Domínguez Luna, Guerra y Povedano; y en segundo lugar, la comedia frívola de Oscar Wilde «La importancia de llamarse Ernesto», en cuyo desempeño toman parte las señoras Morla, Zeda, Garrigós, Durán y los señores Gómez de la Vega, Somera, Vitoriano, Horna y Pineda.

Fuencarral.—Mañana, miércoles, tendrá efecto en este teatro la reposición del grandioso drama en cuatro actos y en verso de don José Zorrilla «El zapatero y el rey».

Todos los días clamoroso éxito de la divertidísima comedia «La condesa de mi mujer».

Lara.—Compañía Lola M... —El éxito indiscutible, rotundo, obtenido por la comedia en tres actos «La otra honra», original de don Jacinto Benavente, se